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Торговые предприятия

области успешно заверши
ли годовой и пятилетний 
планы розничного товаро
оборота. На 184 миллиона 
рублей реализовано сверх
плановых товаров, в 1Й80 
году.

Лидерами в социалисти
ческом соревновании ока
зались центральный уни

вермаг, выполнивший зада
ние на 105,2 процента и 
продавший сверх плана то
варов более чем на 2 мил
лиона рублей, и Томсклес- 
урс (выполнен план на 102,5 
процента, сверхплановая
реализация •— 2,4 миллиона 
рублей). На 102,8 процента 
выполнен план орсом объе
динения Томскнефть.

План розничного товаро
оборота за пятилетку вы
полнен на 100,2 процента. 
С пятилетним заданием 
справились почти все тор
говые предприятия, кроме 
гастрономторга, Томского 
горплодоовощеторга, Ле
нинского райпищеторга и 
облпотребсоюза.

ПЕРЕДВИЖНОЙ КОНТРОЛЬНЫЙ ПОСТ ОБЩЕСТ
ВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ «КРАСНОГО ЗНАМЕ
НИ» СООБЩАЕТ С ТРАССЫ ЗИМНИХ ГРУЗОПЕРЕ
ВОЗОК

Инициатива коллективов 
транспортных комплексов 
П. Р. Бочкова, В. И. Хкж - 
няка, С. Н. Сокольникова, 
М. А. Меновщикова, при
нявших дополнительные 
обязательства в честь XXVI 
съезда КПСС и одобренная 
секретариатом обкома
КПСС, вызвала трудовой 
подъем водителей и меха
низаторов Суйги, всего про
изводственного объединения 
Чулымлес.

Нам было о чем поду
мать, пришлось взвешивать 
свои возможности, искать 
резервы. Ведь первая дека
да января сложилась не 
совсем удачно. Мы допу
стили отставание по вывоз
ке и по трелевке. Положе
ние осложнилось и тем, что 
увеличилось до 47 километ
ров расстояние вывозки, 
началась отгрузка вахтовой 
древесины. Но как бы там ни 
было, ' коллектив комплек
са сумел преодолеть отста
вание’ и быстро наверстыва
ет упущенное. При суточ-. 
ном графике 535 вывозим 
550—600 кубометров. За 
полмесяца вывезли 6.641 
кубометр. Так что остав
шийся долг — около 300 
кубометров — -ликвидируем 
в ближайшие дни.

В соревновании водителей 
отличился на старте года 
экипаж в составе Валерия 
Смольникова, Василия Лу- 
чевникова и Ивана Видя- 
кина. Например, задание

первой декады они пере
выполнили почти в полтора 
раза и продолжают нара
щивать темпы вывозки. Гот 
товы заявить о себе наши 
передовые экипажи братьев 
Владимира и Александра 
Лихачевых и Владимира 
Перебейноса, а также опыт
нейшего Петра Галика, Вла
димира Славкина и Анато
лия Самойлова.

На погрузке в комплекс 
входит бригада операторов 
под руководством Григория 
Наливкина. Стараются не 
уступать ему в мастерстве 
Валерий Вяткин и Николай 
Тибияков.

Очередная задача ком
плекса — вывозка древе
сины с вахтового участка, 
где уложено около 13 тысяч 
кубометров. Затем перейдем 
на леса текущей трелевки.

В честь XXV I съезда 
Коммунистической ' партии 
взяли очень напряженные 
для коллектива обязатель
ства. Решили выполнить к 
23 февраля план двух меся
цев в объеме 24 тысяч ку
бометров. Определены кон
кретные рубежи на удар
ный трехмесячник. Всего в 
первом году пятилетки 
транспортники обязались 
вывезти 108 тысяч кубомет
ров.

С. ХАЛИН,
начальник Суйгинского 
транспортного комплек
са производственного 
объединения Чулымлес.

Большими усилиями об
ластных и местных органи
заций зимняя трасса Томск 
—■ Раскино приведена в 
очень хорошее состояние. 
Нет ни одного сколько-ни- 
бзщь трудного места на 
всем протяжении от област
ного центра до раскинской 
нефтеперекачивающей стан
ции. Однако для того, что
бы достичь конечной цели— 
Стрежевого, нужно преодо
леть еще 210 километров. А 
они, к сожалению, непреодо
лимы пока для многих ти
пов машин.

— Трасса Раскино — 
Стрежевой закреплена за 
управлением автомобиль
ных дорог объединения 
■Томскнефть и, по решению 
облисполкома, за объедине
нием Томсктрансгаз, — пе
редает из Стрежевого по те
лефону начальник област
ной госавтоинспекции В. П. 
Машуков. — Заместитель 
начальника Стрежевского 
УАД Е. В. Дахов при встре
че заверил нас в том, что 
на трассе работает несколь
ко единиц их техники. Од
нако, побывав на участке, 
мы не встретили этих ме
ханизмов. Зато попались 

. нам два мощных бульдозе- 
ра Т-130 управления техно
логического транспорта
Стрежевского ' управления 
буровых работ. ■ Как выяс
нилось, стоят они здесь 
без действия уже дней де
сять.

О состоянии этого участ
ка дороги можно судить хо
тя бы потому, что рискнув
ший пройти его мощный 
«Урал» перевернулся.

Ритм
грузоперевозок
К 15 я н в а р я  по  зи м н и м  

д о р о га м  о б л а сти  п е р е в е 
зе н о  гр у з о в  (в п р о ц е н 
т а х  к  п л а н у  се зон а ): 

А л е кс а н д р о в с к о й  
э к с п е д и ц и е й  12,1
В а с ю га н с ко й  НРЭ 9,9 
З а п а д н о й  НРЭ 11,7
К а р га с о к с к о й  НРЭ 17,8 
К о л п а ш е в с к о й  НРЭ 1,5 
У П Т О К  14,6
В ц елом  по  о б ъ е д и н е 

н и ю  Т о м с н н е ф те га з ге о л о - 
ги я  п е р е зе зе н о  5.989 т о н н , 
ил и  12,5 п р о ц е н та .

Т р а н с п о р т н и к и  о б ъ е д и 
н е н и я  Т о м с кн е ф т ь  д о л ж 
н ы  п е р е в е зти  143.000 т о н н , 
у ж е  е с ть  38.439 т о н н , или 
26,9  п р о ц е н т а  за д а н и я .

«ЗИЛы» и «КамАЗы» здесь 
беспомощны. Хотя именно 
этими машинами в основ
ном располагает областное 
транспортное управление.

Такое отношение к зим
нику сдерживает не только 
грузоперевозки, но и строи
тельство радиорелейной ли
нии. Строители не могут 
подвезти на свой участок 
необходимые конструкции. 
Своими силами они пыта
ются хоть что-то сделать 
для ремонта' дороги, но нет 
у них ни техники, ни лю
дей для этого.

Еще одна беда на участке 
Раскино—Стрежевой — от
сутствие правильно обору
дованных переправ. Для 
проезда через любую реку 
нужны две полосы. Здесь 
же все переправы имеют 
одну. Нет предупреждаю
щих знаков, нормальных 
подъездов.

В чем причина такого 
равнодушия к зимнику? 
Ответ один — в безответ
ственности. В Стрежевском 
управлении автомобильных 
дорог недавно сменилось 
руководство. Видимо, ново
му начальнику управления 
В. Г. Коблянскому еще «не
досуг» заняться зимником. 
А руководители объедине
ния Томскнефть мирятся с 
этим.

Большое удивление вы
звало приглашение на трас
су у заместителя генераль
ного директора объединения 
Томсктрансгаз С. П. Ев
стигнеева. Похоже, он и не 
знал о том, что за объеди
нением закреплен этот уча
сток решением облисполко
ма.

Дорога от Раскина до 
Катыльги еще хуже. Ямы, 
увалы, опасные повороты 
делают ее практически не
проезжей.

Раньше этот участок был 
закреплен за Стрежевским 
УАД, сейчас — за Васюган- 
ским управлением техноло
гического транспорта. Но 
его начальник И. Г. Зайцев 
объясняет свою бездеятель
ность на этом участке тем, 
что в управлении нет спе
циальной техники и людей.

Остается добавить, что 
для быта и отдыха водите
лей на трассе так ничего и 
не сделано. Побывавший на 
зимнике начальник Том
ского управления техноло
гического транспорта объе
динения Томскнефть В. Н. 
Войцеховский ни одного 
вопроса в этом отношении 
не решил.

«Белая навигация»—в раз
гаре. И нужно, чтобы все 
ответственные за зимник 
четко выполнили свои обя
зательства.

ОБЩЕСТВЕННОЕ ПИТАНИЕ
Пятилетние задания по 

розничному товарообороту 
коллективы общественного 
питания завершили досроч
но. Населению продано 
сверхплановой продукции 
на 8 миллионов , 4 тысячи 
рублей. По реализации про
дукции собственного произ
водства план выполнен к 
21 ноября 1980 года. При
рост товарооборота за пяти
летку составил 29 процен
тов.

Задание пятилетки вы
полнили все системы об
щественного питания обла
сти, за исключением пище
виков, которые обслужива
ют коллективы орса мосто- 
поезда № 833 и производст
венного управления сель
ского хозяйства.

Досрочно завершен план 
1980 года. Предприятиям 
общественного питания уда
лось реализовать сверх 
плана продукции на 1.994,7 
тысячи рублей.

Успешно потрудились
коллективы с т о л о в ы х  
№ff? 7, 8, 10, 11, 16, 22 и ка
фе «Отдых» первого треста 
столовых. Стабильно вы
полняют задания коллекти
вы столозых ,№№ 32, 38, 42, 
44, 46, 48, 73, 74, 75, комби
ната питания ТПИ, рестора
на «Томск» и железнодо
рожного ресторана (второй 
трест столовых).

Впервые за последние 
три года пятилетки выпол
нен план валового привеса 
на отковме свиней.

Хорошо раоотали кол
лективы общественного пи
тания Томсклесурса, урса 
Обского речного пароходст
ва, орса НГДУ Томскнефть, 
орса Томскнефтегазгеоло- 
гии.

Но есть предприятия и 
организации, которые не 
справились с заданиями го
да. К ним относятся Том
ский трест столовых № 1, 
производственное управле
ние сельского хозяйства, 
предприятия общественного 
питания, обслуживающие 
тресты Птицепром и Ското- 
пром, Колпашевская кон
тора общественного пита
ния, объединение Томскры- 
ба.

БЫТОВОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ
В целом годовой план об

ластным управлением бы
тового обслуживания вы
полнен • на 100,3 процента. 
Причем по сравнению с 
1979 годом выполнено услуг 
больше на 1,5 миллиона 
рублей. Опережающими
темпами шел рост бытовых 
услуг щ  селе.

Хорошо завершили пос
ледний год пятилетки про
изводственное объединение 
Облтелерадиобытремонт ■— 
114,2 процента, производст
венное объединение Гор- 
обувьбыт — 108,4 процента,

объединение Облхимчистка 
— 106,4 процента.

Из районных комбинатов 
бытового обслуживания:
Стрежевской — 108,9 про
цента, Первомайский — 
104,5, Шегарский —■ 102,9.

Не справились с годовым 
з а д а н и е м  объединение 
Томскоблбыттехника, про
изводственное объединение 
Томскоблремстройбыт и
объединение по фотохудо- 
жественным и прочим ви
дам услуг.

Из районных организа
ций: Верхнекетский быто

вой комбинат, Томское 
районное производственное 
управление, Парабельский 
и Чаинский комбинаты бы
тового обслуживания.

План реализации услуг 
перевыполнен по пошиву 
обуви на 20,8 процента, ре
монту одежды — на 29,7, 
вязке трикотажных изде
лий — на 27,8, ремонту ра
дио-, телеаппаратуры — на 
23,1, по услугам, прачечных 
— на 46,2, услугам прокат
ных пунктов — на 15 про
центов.

КОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО

СТРОЙИНДУСТРИЯ — УДАРНЫЙ ФРОНТ

Ускорить темпы реконструкции
Строительная программа 

новой пятилетки принципи
ально интересна новой 
структурой капитальных 
сложений: в них значи
тельно возрастает доля за
трат на оборудование. Это 
означает, что при размеще
нии средств предпочтение 
отдано техническому пере
вооружению, реконструкции 
действующих предприятий 
с тем, чтобы быстрее оку
пить затраты, усилить 
мощь предприятий строй
индустрии, перед которыми 
стоит непростая задача — 
выдавать продукции столь
ко, чтобы «добиться в ос
новном обеспечения каждой 
семьи отдельной квартирой»
— как сказано в Проекте 
ЦК КПСС к XXVI съезду 
партии.

Важнейшая социальная 
проблема — обеспечение 
добротным жильем — про
должает оставаться острой 
в нашей области. Развитие 

; нефтедобывающей, нефте- 
химической и других отрас
лей ' народного хозяйства, 
рост городов требуют даль- 

: нейшего роста производст
венной базы жилищного 
строительства.

Неплохие результаты по 
вводу в эксплуатацию объ
ектов собственной базы до
стигнуты строителями об
ласти в прошлом году. Си
лами Томского территори
ального управления в эк
сплуатацию введено - основ
ных фондов на сумму 10 
млн. 165 тыс. рублей, а за 
десятую пятилетку здесь 
освоено свыше 30 млн. 
рублей капитальных вложе
ний.

Однако действующие
предприятия стройиндуст
рии сегодня не могут сво
евременно решать постав
ленные перед ними задачи. 
Поэтому основным для 
строителей области в один
надцатой пятилетке явля
ются укрепление и дальней
шее наращивание мощно
стей собственной производ
ственной -- базы, а объект 
номер один в ней — рекон- • 
струируемьш завод крупно
панельного домостроения.

Расширение завода на
мечено провести в две оче
реди: первая — до мощно
сти 225 тыс. квадратных 
метров жилья в год, вторая 
— до 300 тыс. квадратных 
метров.

За счет . чего предусмат
ривается расширение вы

пуска. деталей крупнопа
нельных домов на заводе? 
Прежде всего, это увеличе
ние вдвое производствен
ных площадей существую
щего корпуса, а также тех
ническое перевооружение 
действующего производства.

Перестройка завода нача
лась три года назад. Но ни 
в один год строительство не 
было организовано так, как 
нужно. В результате на се
годняшний День на объекте 
освоено только около 2 
млн. рублей, ни один из 
строящихся пролетов не 
готов к монтажу оборудо
вания.

Объем строительно-мон
тажных работ, определен
ный на год, вполне реален 
для выполнения. В распо
ряжение строителей предо
ставлена вся проектная до
кументация, освобождена 
площадка, заказаны обору
дование и оснастка. Теперь 
требуется напряженная и 
согласованная работа ген
подрядчика (трест Пром- 
строй) и заказчика (ДСК).

Несмотря на то, что ра
бота на строительной пло
щадке в зимних условиях 
осложнилась, необходимо 
ускорить темпы. Уже в пер
вом квартале в двух новых 
пролетах должен быть соз
дан тепловой контур, здесь 
нужно начать монтаж тех
нологического оборудования. 
Требуются форсированные 
действия на монтаже вось
мого пролета и щелевых 
камер, а также на реконст
рукции действующего про
изводства — это необходи
мое условие для ввода пер
вой очереди. Поэтому уже 
сейчас нужно начинать обу
чение рабочих, чтобы ,к 
четвертому кварталу они 
были готовы трудиться в 
новых пролетах.

Для того, чтобы ввести в 
строй первую очередь, ра
бота на объекте должна 
стать ударной, строительст
во необходимо превратить 
в единый технологический 
поток, в котором должны 
четко взаимодействовать 
все составные звенья. По 
принципу рабочей эстафеты 
надо перейти от взаимных 
•претензий к взаимопомощи 
и поддержке. Большой вы
игрыш во времени даст 
двухсменная работа.

Необходимо широко внед
рять бригадный подряд, 
прогрессивные формы орга
низации и оплаты труда,

наладить техническое об
служивание машин и меха
низмов, организовать бое
вое социалистическое сорев
нование в бригадах и меж
ду бригадами, определить 
действенные формы мо
рального и материального 
поощрения.

В этот ответственный пе
риод, как никогда, стройке 
нужно четкое инженерное 
обеспечение, которое будет 
зависеть от аппарата ТТУС, 
его подразделений и орга
низаций Минмонтажспец- 
строя. Следует последова
тельно и четко регулиро
вать взаимодействие смеж
ников, устанавливать сте
пень ответственности каж
дого за конечные результа
ты.

Многим может и должен 
помочь город, его партий
ные, хозяйственные органи
зации. Требуется своевре
менное обеспечение стройки 
оборудованием и материа
лами, людскими ресурсами. 
Высокопроизводите л ь н ы й  
труд на реконструкции не
возможен без должного 
идеологического обеспече
ния, без улучшений усло
вий труда,. питания, отдыха 
строителей.

Ввод первой очереди ре- 
конструированнох-о завода 
КПД будет обеспечен во
время, если каждый участ
ник строительства почувст
вует личную причастность 
к делу, ■ ежедневно будет 
выполнять сменное задание.

Более сложными являют
ся задачи по вводу мощно
стей до 300 тысяч квадрат
ных метров жилья в год. 
Их можно решить только 
при условии концентрации 
сил генподрядчика, субпод
рядчиков и заказчика.

Выполнение намеченной 
программы реконструкции 
должно стать одной из 
главных забот партийных 
комитетов и первичных ор
ганизаций. Сейчас коллек
тивы принимают социали
стические обязательства на 
этот год, год XXVI съезда 
КПСС. Важно, чтобы в них 
были поставлены конкрет
ные цели — ввод первой 
очереди завода и создание 
фундамента для ввода вто
рой очереди. Выполнение 
заданий в срок и качест
венно должно стать делом 
чести каждой бригады, 
каждого рабочего — участ
ника этой стройки.

Н. ПОЛА.

У В Е Р Е Н Н О Е
Н А Ч А Л О

Уверенно начал новый 
год коллектив Гагаринской 
молочнотоварной фермы 
колхоза «Россия». Две не
дели подряд этот коллек
тив удерживает первое ме
сто в социалистическом 
соревновании. На передовой 
ферме надаивают сейчас по 
5,7 килограмма молока на

корову, что на 1,6 кило
грамма больше уровня про
шлого года на этот период.

Успеху животноводов
способствуют рациональное 
использование кормов и 
хороший '-(рабочий настрой в 
коллективе.
. А лидирует в индиви
дуальном соревновании
Ф. К. Хайдарова. Она по
лучает сейчас по 10—11 ки
лограммов молока от каж
дой коровы.

Г. ГОВОРОВ.
с. Зырянское.

Задание 1980 года — 
предоставить жилищно-
коммунальных - услуг и 
выполнить ремонтно-строи
тельных работ на 85.311 
тысяч рублей службами об
ластного управления ком
мунального хозяйства —

перевыполнено. При этом 
темпы роста по сравнению 
с 1979 годом составили. 
два процента..

В числе передовых пред
приятий — спецавтохозяй- 
ство, дорожно-строительное 
управление № 2, трест

Горгаз, Томское ГРСУ № 1 
и Колпашевский комбинат 
коммунальных предприя
тий.

Отстают Александров
ский и Парбигский ком
бинаты коммунальных
предприятий, Кожевников- 
ское РС.У.

ИД КРУГЛОГОДИЧНЫМ 
Г Р А Ф И К
работ перешли мелиораторы 
Астраханской области. И в 
зимние месяцы они не

снижают темпов сооруже
ния оросительных систем.

Одним из первых освоил 
технологию мелиоративного 
строительства зимой кол
лектив ПМК-26 треста 
Севводстрой. Отведенные 
под поливной участок земли

глубоко вспахиваются осе
нью. В сильные морозы 
почву предварительно обра
батывают рыхлителями. Это 
облегчает работу скрепери
стов, позволяет лучше вы
ровнять и спланировать 
площади.

(ТАСС).

ЗА 26 ПРОЦЕНТОВ ГОДОВОГО ПЛАНА В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ ——------------ --------------

ПЕРВЫЕ ПЛЮ СЫ , ПЕРВЫЕ НЕУВЯЗКИ
РЕЙД ПЕЧАТИ, ОБЛСОВПРОФА И НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ

На промышленных предприятиях области стало доб
рой традицией работать с повышенной нагрузкой в пер
вом квартале. Обязательства, принимаемые коллектива
ми, —• произвести продукции в январе —■ марте не ме
нее 26 процентов от годовой программы.

Как трудились коллективы в первую декаду января? 
Рейдовая бригада побывала на двух предприятиях обла
стного центра — электроламповом заводе и лесопро
мышленном комбинате.

« З а ц е п и т ь с я  
з а  р и т м » ,

— так выразился на пла
нерке директор электро
лампового завода В. С. Ми
хайлов. Отвечая на вопросы 
членов рейдовой бригады, 
он дополнил:

-— Первый . успех надо 
развить. Ритм — главное в 
нашей работе.

В целом коллектив пред
приятия неплохо потрудил
ся в первой декаде января. 
План по выпуску товарной 
продукции перевыполнен на 
71 тысячу рублей. С 4 по 
9 января выпущена при
мерно треть месячной про
дукции, что, конечно же, 
неплохо. Но достигнут ли 
полный ритм? Отнюдь. Пе
ревыполнили задания цехи 
№№ 20, 25, а вот цехи 
№ 22 и стекольный № 1 до
пустили срыв.

... В проходной завода 
висит яркая «молния»: 
«По итогам социалистиче
ского соревнования в честь 
съезда КПСС за двадцатую 
неделю победили коллек
тивы цехов №№ 20, 25».

В спирально-электродном 
(цех № 25) обычная деловая 
обстановка. Но прежде чем 
пойти в цех, мы заглянули 
в бытовки. Помещения, хо

тя и остались прежними, 
выглядят теперь привлека
тельно: полированные стен
ки, зеркала, удобные шкаф
чики для одежды. И чисто
та. Такие разительные пере
мены произошли совсем не
давно.

Коллектив- цеха с первого 
дня нового года, как, впро
чем, и раньше, трудится 
стабильно. Председатель 
цехкома Г. Ф. Лемак на во
прос, как начали январь, с 
достоинством ответила:

— Коллектив работает 
всегда ровно, без штурмов
щины. Сверх плана сдела
но 70 тысяч спиралей и 
электродов.

Начальник цеха А. С. 
Варфоломеев добавил:

— Все зависит от людей, 
их квалификации.

Организовать, сплотить 
людей обязаны админи
страция, партийная и проф
союзная организации. Они 
и делают это. Скажем, про
вожая молодого человека 
на службу в армию, нака
зывают, чтобы он вернулся 
в цех, переписываются с 
ним. И возвращаются пар
ни. Нарушения трудовой 
дисциплины сведены к ми
нимуму. Достаточно ска
зать, что в прошлом году 
было только два прогула, 
но и это в коллективе счи
тается «ЧП».

Рабочие участков объеди

нены в . сквозные бригады, 
работающие по единому на
ряду. Таковы |бригады, ко
торыми. руководят кандидат 
в члены КПСС М. Ш. Луш
кин и В. И. Круглыхин. 
Отличных результатов в 
соревновании добиваются 
рабочие М. Ф. Абрамова, 
В, П. Ярцева, Ю. П. Чуча- 
лова, В. Э. Бусыгина, Б. Ф. 
Богинская, наладчики Ц. А. 
Степин, В. Ф. Ведькалов и 
Н. П. Ярцев, мастер Е. Н. 
Туркин.

Совсем по-иному обстоят 
дела в стекольном цехе № 1. 
Корпус густо- заставлен от
дающими жаром автомата
ми. Расплавленное стекло 
здесь превращается в кол
бы, дротовое стекло, дру
гие полуфабрикаты. Словом, 
отсюда начинается путь бу
дущей электрической лам
почки.

Но работает коллектив, 
прямо скажем, неважно. 
За первые дни образовался 
значительный долг. По мне
нию мастера, председателя 
цехкома В. А. Исуповой, 
причины в том, что нека
чественно делается ремонт 
оборудования и поступа
ет некачественное сырье. 
Но только ли? В цехе очень 
низкая трудовая дисципли
на. Администрация завода, 
партийная и общественные 
организации вплотную за
нимались этим подразделе
нием, но сделали, как вид
но, не все.

Совершенно определенно 
высказал свою точку зре
ния машинист стеклофор
мующих машин, секретарь 
партийной организации це
ха В. Н. Гуляев:

— Нет контроля по всей 
технологической цепочке.

Какой уж Т'ут контроль, 
если даже журнал мастеров 
ведется формально, небреж
но. Непонятно, по каким 
причинам не работают те 
или иные автоматы. Иные 
простои бывают целосмен
ными.

Начальник цеха В. Н. Фе- 
дорищев признал все заме
чания правильными, недо
статки, конечно . же, надо 
оперативно устранять.

На той же планерке ди
ректор В. С. Михайлов на
звал в числе сложных под
разделений и цех № 22 — 
выпускающий цех пред
приятия.

Когда мы беседовали со 
специалистами завода, те 
назвали долг по этому це
ху — 315 тысяч лампочек. 
Но, добавили они, долг об
разовался за счет тех ли
ний на сборке, которые не 

. укомплектованы рабочими. 
После уточнений оказалось, 
что и часть работающих 
бригад не подошла к плано
вому показателю, а «вино
ват» во всем первый день 
работы —- 4 января. Не 
смогли настроиться, не су
мели организовать... Плохо 
работают седьмые линии 
«а» и «б». Часто из смеж
ного стекольного цеха № 1 
поступают бракованные
колбы. Об этом говорили 
контролер Н. К. Юрченко и 
заместитель начальника це
ха Г. Г. Сибов.

Создается впечатление, 
что многолетние кивки на 
нехватку людей (а трудно
сти, конечно, есть) стали 
чуть ли не ширмой, за ко
торой прячутся и собствен
ные недочеты. Парадоксаль
но, но факт. План дается

на все линии, а защита 
обязательств и отчет прохо
дят только по действую
щим.

Настрой, как говорят на 
заводе, неплохой. Приняты 
напряженные социалисти
ческие обязательства на 
стартовый год пятилетки. В 
частности, решено реализо
вать продукции сверх пла
на на десятки тысяч руб
лей, выполнить задание по 
лампам общего назначения. 
В первом квартале решено 
произвести не менее 26,2 
процента продукции от го
дового плана, обеспечить 
рост производительности 
труда на 5,7 процента.

— Большой упор, — ска
зала нам председатель зав
кома С. П. Зиновьева, — 
сделан на социальное раз
витие.

В самом деле, строится 
новый стекольный корпус, 
В корпусе нестандартного 
оборудования размещены 
новые столовая, бытовки с 
хорошей мебелью. Продол
жается техническое пере
оснащение цехов. Заклады
вается фундамент нового 
многоквартирного жилого 
дома. Оборудуется пионер
ский лагерь в районе Кал- 
тая.

Поставкам — 
в н и м а н и е

В первой половине января 
мы дважды побывали на 
лесопромышленном комби
нате. Неудовлетворительно 
закончили минувший год 
деревообработчики и лесо
заготовители. Даже с уче
том неоднократных коррек
тировок предприятие едва 
сводило концы с концами. 
В особо трудных условиях 

. работали лесопилыцики.
— В целом, — подвел 

итог сделанному начальник 
цеха лесопиления А. А. Эк
керт, — отстали на 62,5 ты- 

(Окончание на 3-й стр.)
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Н А Ш И  ИНТЕРВЬЮ

СЕРВИС КОММУНАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ:
П Р О Б Л Е М Ы ,  З А Д А Ч И
Об т о м  размышляет начальник областного управления 
к о м м у н а л ь н о го  х о зя й с т в а  В. И .  Ч е р к а ш и н  в беседе  
с н а ш и м  к о р р е с п о н  д е н т о м

Корр.: В проекте Основ
ных направлений развития 
страны большое внимание 
уделяется повышению жиз
ненного уровня трудящих-' 
ся. Немало должна сделать 
в этом плане жилищно- 
коммунальная служба.
Удобный, устроенный быт 
людей — ее главная забота.

В, И. Черкашин: Вы пга- 
ды, коммунальные услуги— 
сфеоа, которая имеет ог
ромное влияние на быт. 
следовательно, и на жиз
ненный уровень людей. Так 
что перед теми, кто избрал 
наши профессии, стоят 
весьма непростые задачи. 
Сегодня к этой службе 
предъявляются более жест
кие требования, чем еще 
лет пять—десять назад. Не 
только потому, что стали 
взыскательнее клиенты. Ус
ложнилось само хозяйство. 
Оно требует иного, если так 
можно выразиться, индуст
риального подхода. Мы же 
к этому пока только гото
вимся. Сравните такие ци
фры. За пятилетие основ
ные фонды в нашей отрас
ли возросли на 76,7 миллио
на рублей. Из них 20,7 мил
лиона рублей приходится 
на 1980 год, когда удалось 
освоить 53,6 миллиона руб
лей капитальных вложений.

Корр.: Выходит, 1980-й — 
самый удачный год пяти
летки?

В. И. Черкашин: Не сов
сем так. Здесь тот случай, 
когда количество переросло 
в качество. Усилия, вло
женные коллективом в про
шедшие годы, сказались на 
финале. 18 декабря област
ное управление коммуналь
ного хозяйства рапортовало 
о досрочном выполнении 
плана десятой пятилетки. 
Свыше 413 миллионов руб
лей (а это почти в 1,4 раза 
больше, чем за прошлое пя
тилетие) получено только 
за общие услуги и ремонт
но-строительные работы.

Корр.: Ваша отрасль спе
цифическая, и не совсем 
правильно сводить работу 
лишь к экономическим по
казателям, к росту объема 
услуг. Еще на XXV съезде 
партии подчеркивалось, что 
не следует забывать о со
циальной стороне. Тем не 
менее в нашем сервисе ча
ще всего главное — не че
ловек, а «вал», рост объема 
услуг.

В. И. Черкашин: Как ру
ководитель, я с вашими вы
водами не согласен. Но вот 
когда сам оказываюсь на 
месте клиента, заказчика, 
посетителя, то, увы, правда 
—на вашей стороне. Почему

такая раздвоенность? По
пробуем разобраться. Забо
титься больше о росте объе
ма услут, чем о тех, кому 
они адресуются, приходит
ся не оттого, что так. угодно 
руководителю Иванову,
Петрову, Сидорову. На это 
толкает система планиро
вания, в которой отсутству
ет единый, объективный 
критерий оценки. качества 
услуг. Правда, при подведе
нии итогов социалистиче
ского соревнования качест
во является одним из. глав
ных принципов в оценке 
работы...

Корр.: Одним из главных, 
ко не главным. Не в этом 
ли суть?

В. И. Черкашин: Но для
того, чтобы спрашивать с 
людей отличное качество, 
надо и им создать соответ
ствующие условия. Конеч
но, в этом плане, у нас 
немало делается. Например, 
внедрено 600 единиц нового 
оборудования (только за 
последние два года эконо
мический эффект от меха
низации примерно такой 
же, каким он был за всю 
девятую пятилетку). В ре
зультате более 80 процен
тов прироста услуг прои
зошло за счет позышения 
производительности труда. 
Сказалось и совершенство
вание отдельных техноло
гических процессов. Слож
ная техника, естественно, 
потребовала более высокоц 
квалификации специали
стов. За пятилетку разными 
видами обучения были ох
вачены 19 тысяч человек.

Еще один важный мо
мент — производственные 
базы. На их развитие от
пущено более 9 миллионов 
рублей. Уже введены в 
строй базы управления во
доканализационного хозяй
ства, комбинатов благоуст
ройства Советского и Ле
нинского районов, сдана 
первая очередь производст
венной базы объединения 
Томскрёмстрой и т. д.

Но будем искренни. Что
бы коммунальную службу 
поставить на индустриаль
ную основу — сделано ма
ло.. На балансе наших пред
приятий—1 ' миллион 146 ты- 
сяч квадратных метров жи
лой площади, десятки ки
лометров различных ком
муникаций, бани,, прачеч
ные. Мы занимаемся снаб
жением газом, очисткой 
территории и т. п. Многие 
объекты коммунальной
службы требуют капиталь
ного ремонта, а средств не 
хватает.

Но не надо думать, что за

этими ооъективными при
чинами мы хотим скрыть 
грехи. Подсчитано, что се
мья, которая не пользуется 
услугами государственных 
прачечных, на стирку бе
лья тратит 25 дней в год. 
Огромная цифра! Она гово
рит о том, как Белик спрос 
на этот вид услуг. Меж
ду тем мы очень медленно 
увеличиваем их. Многие 
прачечные находятся в за
пущенном состоянии: в це
хах — грязь, нет вентиля
ции, оборудование ремонти-

25 ноября 1980 года в статье под заголовком «Что мо
жет трест?» рассказывалось об опыте работы произ
водственного жилищно-ремонтного треста Советского 
района. В редакцию поступили письма с просьбой под
робней рассказать о том, почему, несмотря на перевы
полнение социалистических обязательств, трест пока не 
может удовлетворить все просьбы квартиросъемщиков. 
Мы попросили ответить на этот вопрос управляющего 
трестом С. И. ТЕСДЕНКО.

ления и водоканализацион
ного хозяйства, и тепловых, 
и электрических сетей. Ко
му, как не им, следовало 
бы заняться этими комму
никациями? Но в том-то и 
дело, что не хотят упомя
нутые. организации ими за
ниматься: коммуникации-то

стоят на учете законных 
владельцев.

Не мешает напомнить 
управлению тепловых се
тей, управлению водокана- 
лизацкокного хозяйства и 
другим службам, что еще в 
1967 году было принято 
постановление Совета Ми-

С ОЦИАЛ И С Т И Н Е -  
СКОЕ соревнование, 
в которое сразу 

включились недавно орга
низованные тресты, стало 
важным стимулом в ста
новлении коллективов. На
ши соперники-, по соревно
ванию — жилищно-ремонт
ный трест Ленинского райо
на.

По итогам года мы—впе
реди. Назову лишь некото
рые из показателей. По ка
питальному ремонту план 
выполнен на 130,5 процента, 
по текущему — на 127,2, 
по сдаче металлолома — на 
125, по бытовому обслужи
ванию — на 114, по сбо
ру и вывозке пищевых от
ходов — на 101.

Однако авторы писем в 
редакцию вполне справед
ливо говорят о том, что не 
все еще мы успеваем де
лать вовремя.

П л а н  в ы п о л н е н ,  н о
Постараюсь объяснить 

почему. В отличие от дру
гих районов (в том числе 
Ленинского), где в годы IX  
и X  пятилеток много пост
роено нозых- современных 
зданий, в Советском районе 
пока еще 60 процентов до
мов — деревянные. Почти 
каждый из них требует ре
монта. К тому же мы вы
нуждены порой тратить 
время и средства на то, 
чтобы латать чужие дыры. 
В районе много старых, так 
называемых бесхозных
коммуникаций — водопро
водных, канализационных, 
теплотрасс, электросетей. 
Их набирается 68 километ
ров. Почему они бесхозные? 
Ведь есть в городе управ-

ветхие, ремонт, а то и 
переделка нужны. Куда 
спокойней отмахнуться и 
принимать под свою опеку 
только стандартные, а зна
чит, новые. Вот и' прихо
дится нашему тресту, не 
имея на то ни соответст
вующих материалов, ни 
техники, ни денежных ас
сигнований, брать на себя 
содержание и ремонт этих 
«беспризорников» (жалобы- 
то к нам поступают). Стра
дает основное дело — ре
монт жилья, уборка терри
торий и т. п.

В Омске, Новосибирске и 
многих других городах по 
решению горисполкомов
давно уже коммуникации

нистров РСФСР, согласно 
которому все наружные 
инженерные коммуникации 
должны быть переданы спе
циальным службам, отвеча
ющим за их эксплуатацию 
и сохранность.

Много хлопот достав
ляют нередко и новые 
коммуникации. Строители, 
не успев вовремя сдать во
допроводные или. канализа
ционные участки, оставля
ют часто их за собой поя 
гарантийные расписки «для 
доделки», а случись авария 
—■ новоселы, конечно,
предъявляют претензии жи- 
лищникам.

При застройке микрорай
онов не выполняются под
час технические условия

прокладки коммуникации. 
Например, не соблюда
ются нужные параметры 
труб. Это приводит к не
хватке воды, плохому теп
лоснабжению. И вот, чтобы 
иепцавкть огрехи строите
лей, нам приходится в до
мах устанавливать подка
чивающие накосы, на что 
тоже уходят время и ресур
сы. Таких на ' особ  сейчас в 
Советском рат“сне—15.

Есть трудности и при эк
сплуатации многоэтажных 
домов. Диспетчерские для 
лифтов и домового оборудо
вания с этих зданиях не 
предусмотрены проектом, 
нет служебных помещений 
для лифтеров, очистка му- 
соропрозодов осуществляет
ся только вручную. Все это 
тоже крадет время.

Мы стали победителями 
в соцсорев--ован:п1 по ито
гам ’года. Но ведь, если бы 
все недоделки были устра
нены вовремя и теми, кто 
их обязан устранять, наш 
трест смог бы сделать го
раздо больше.

С. ТЕС ЦЕПКО, 
управляющий производ
ственным жилищно-ре
монтным трестом Со

ветского района.

руется несвоевременно. От
сюда результат: из 17 рай
онных комбинатов пятилет
ний план по стирке белья 
не выполнила полозина. 
Несмотря на большую по
пулярность прачечных са
мообслуживания, в Томске 
только одна работает в вы
ходные дни.

Бани часто простаивают 
из-за перебоев воды, элек
троэнергии. тепла, нехватки 
обслуживающего персонала. 
Только в 1979 году из-за 
ремонта они бездействовали 
более 600 дней. Мы стара
емся нацеливать отстающие 
коллективы на маяков в 
социалистическом соревно
вании, у которых есть чему 
поучиться, но недостатков, 
как видите, ' много.

Ежеквартально коллегия 
областного управления и 
обком профсоюза подводят 
итоги. Трижды в этом году, 
например, занимали класс
ные места коллективы 
1РСУ К° 19 и комбината 
благоустройства Ленинского 
района. В этом квартале 
классные : места ; присужде-' 
вы тресту Горгаз, пред
приятию. Горсвет, домоуп- - 
равлениям №№ 1, 2, 4, 5, 
li , Шегарскому комбинату 
коммунальных предприятий'. 
и другим. Получил классное 
место по итогам республи
канского соревнования кол
лектив спецавтохозяйства, 
а коллегия министерства 
отметила хорошую работу 
Облгаза.

С Е Л Ь С К И Е  Х Л Е Б О П Е К И - С Ъ Е З Д У
Досрочно завершил годовой план коллектив хлебоза

вода поселка Дзержинского Томского, района. Не снижен 
трудовой ритм и в наступившем году: ’ сельские 
хлебопеки решили план двух месяцев завершить к от
крытию XXVI съезда КПСС.

НА СНИМКЕ: старший технолог Т. Г. Кузменко даст 

последние наставления перед началом смены.
Фото Н. Митикасова.

РЕПЛИКА

Ш У В А. . .
ДЛЯ ВЕСНЫ?

1 сентября прошлого года 
Г. А. Макеева сдала в 
ателье «Белка» шубу на 
реставрацию. Шуба, как ни 
странно, потерялась.- После 
долгих поисков клиентка и 
диспетчер все же нашли ее 
в цехе. По словам мастера, 
реставрировать шубу еще 
не начинали.

— После праздников
(имелись в виду ноябрь
ские) сделаем, — сказали 
Макеевой.

Хозяйка шубы потребо
вала книгу жалоб. Диспет
чер в ответ па это поступи
ла с завидным остроумием: 
взяла квитанцию и единым 
росчерком пера исправила 
срок исполнения. Дальше 
шло, как по сценарию. 
Вместо книги жалоб по
явилась мастер и интим
ным голосом попросила 
следовать за ней. Макеева 
«последовала». Мастер, вой
дя в привычные стены це
ха, вырвала у оторопевшей 
клиентки квитанцию и 
принялась обвинять ее 
чуть ли не в подделке это
го документа, а в заключе
ние крикнула диспетчеру:

— Ира, исправь-ка срок 
исполнения—прибавь еще 
месяц. Все равно жалобу 
напишет, так пусть хоть 
походит!

Ну, насчет «походит» 
мастер явно преувеличила. 
Куда пойдешь без шубы,

когда зима на носу. А жа
лобу клиентка все-таки на
писала. В объединение 
Томскгоршвейбыт. Вскоре в 
гости к Макеевой зашли 
три представительницы
ателье. Хозяйка было обра
довалась: может, извинить
ся решили? Ничего подоб
ного, Представительницы
ателье зашли для того, что
бы шантажировать (другого 
слова здесь не подберешь) 
заказчицу. Нет, не было 
у них таинственных по
лумасок и прочих атри
бутов детектива. Все про
сто, так сказать, по- 
домашнему: «Вы пише
те опровержение на собст
венную жалобу — мы ре
монтируем шубу. В против
ном случае заказ не полу
чите до весны. Поставим 
80 процентов износа, и ни
кто не заставит нас возить
ся с вашим старьем». Не 
правда ли, «деловое» пред
ложение? (Тем более, если 
учесть, что разговор вели 
не приказчики из частной 
лавочки, а работницы госу
дарственного предприятия).

Как бы там ни было, на 
жалобу МДкеевой пришел 
ответ из горшвейбыта, где, 
в частности, есть такие 
строки: «...За проявленную
грубость закройщице Р. Е. 
Евенко объявлено замеча
ние. Ваше изделие будет 
изготовлено согласно уста
новленному сроку».

Во-первых, когда и кем 
установленного? Ведь сроки 
три раза меняли в соответ
ствии с капризами мастера. 
Во-вторых, не кажется ли 
руководителям объедине
ния, что их реакция на 
жалобу — принятые «ме
ры» — лишь потворствует 
безббразиям? v

Ю. СГРУКОВЛ.

РЕЙСЫ Р А Б О Т А Ю Т  Н А  ТОВАРООБОРОТ
Товарооборот, как известно, 

зависит не только от стоимо
сти товара, но и от того, на
сколько быстро его реализу
ют. Однако, прежде чем про
дать товар, надо его привез
ти в магазин. Поэтому на ба 
за Росхозторга совершенство
ванию методов транспорти
ровки грузов уделяется боль
шое внимание. Особенно вы
годным оказался метод д о 
ставки грузов с помощью

обменных контейнеров. Ма- 
шина, оборудованная специ
альными контейнерами, не 
только обеспечивает сохран
ность грузов, но и значитель
но экономит время. Она до
ставляет за день в два-три 
раза больше, чем обычный 
автомобиль.

Впрочем, и здесь многое 
зависит от человека. Все во
дители грузового автотранс
портного предприятия № 3 
(у базы Росхозторг • заключен

с ним договор на обслужи
вание) трудятся хорошо. А 
победителю социалистическо
го соревнования шоферу В. П. 
Ворошилову удается делать 
за день 6—7 рейсов. Он один 
обеспечивает работу коллек
тива склада № 2, ежемесяч
но доставляя на 600 тысяч 
рублей товаров для розничной 
торговли.

П. ЛОКТИОНОВ,
бригадир грузчиков ба

зы Росхозторга.

РЕЙД ПЕЧАТИ П о о 6  е
стороны прилавка

В последнее время нема
ло говорится об ответствен
ности работников торговли 
за наличие в продаже това
ров установленного ассорти
мента. Как эта проблема 
решается в городе Колпа- 
шеве?

Магазин № 2 Колпашев- 
торга—в самом центре. Здесь 
всегда людно. День рейда 
не был исключением во 
всех отделах, в том числе 
Я хлебобулочном. От кассы 
отошла женщина с четырь
мя булками хлеба. На воп
рос, почему нарушается 
норма отпуска товара в од
ни руки, продавец Раиса 
Тимофеевна Кузнецова ни
чего вразумительного ска
зать не могла.

Из товаров, которые были 
на складе магазина, в вит
рине бтеутствовала мука. 
Временно исполняющая
обязанности заведующей 
О. И. Санко объяснила, что 
торговля задерживается из- 
За отсутствия фактуры.

Но кто же должен беспо
коиться о документации, 
разве не работники при
лавка в первую очередь?

— Не привыкли наши 
продавцы тревожиться: 'за
тех, кто по Другую сторону 
йрилавка, — считает поку
пательница Е. И. Зозулеи- 
ко. — Часто ’ происходит 
так: стоишь в очереди час- 
другой, а подходит твой 
черед — говорят: «Все про
дали».

Ее слова подтверждают 
записи в книге жалоб и 
предложений. Вот что пи
шет А. Зырянов. Однажды 
он попытался пройти за 
прилавок, чтобы убедиться, 
действительно ли все масло 
продано, однако сделать это 
не удалось, хотя он предъ
явил руководителям ма
газина документ, где сказа
но, что он заведует не
штатным отделом по тор
говле городского комитета 
народного контроля. В гра
фе «Какие меры приняты» 
появилась затем казенная 
запись: «Продавцам В. X.
Фатеевой, Т. Ф. Роликовой 
сделано предупреждение».

В магазине № 16 Колпа- 
шевторга — открытый . до
ступ к витринам. Можно

приобрести не только про
дукты питания, но и сопут
ствующие товары: посуду,
мыло, хозяйственную пасту 
и т. п. Здесь внедрена без
дефектная система обслу
живания. Новая форма ор
ганизации труда положи
тельно сказалась на делах 
коллектива, ставшего обла
дателем переходящего
Красного знамени Колпа- 
шевторга.

Однако и тут не обош
лось без досадных «мело
чей». На складе лежали 
яблоки, которые почему-то 
отсутствовали на прилавке. 
В отделе молочных изде
лий под прилавком груди
лись разнокалиберные би
доны, банки, заполненные 
молоком, сметаной. На по
суде—этикетки с фамилия
ми тех, кто пользуется 
иным входом в магазин. 
«Почему?» — спросили мы 
заместителя заведующей 
Н. П. Уколову. В ответ — 
пожатие плечами. А что 
могла сказать Нина Про
копьевна, если такая «ори
гинальная» форма торговли 
узаконена в некоторых тор
говых точках города?

В магазине № 1 орса 
Томскнефтегазгеология тор
гуют по методу самообслу
живания . Везде" чистота, 
порядок. Все товары, кото
рые есть на складе,—в фа
сованном виде на полках. 
Не обнаружены нарушения 
и при контрольных взвеши
ваниях, чего, к сожалению, 
не скажешь о магазине ор
са речного порта. Здесь об
служивание ведется по за
явкам. Удобно: без очере
ди получай готовый пакет с 
продуктами. Ассортимент 
богатый: мясные продукты, 
жиры, консервы, фрукты, 
мучные изделия и Т. п. Но 
вот мы решили проверить 
готовый пакет и обнаружи
ли недовес в 200 граммов.

— Недовес? — удивилась 
Тамара Александровна Кар
бышева. — Так это оттого, 
что у нас нет нужных ве
сов...
_?
— Кур взвешивали оптом, 

потом прикинули на гла
зок...

Такое оправдание прозву
чало из уст опытного спе
циалиста, руководителя
коллектива, которому, как 
дважды два, известно, что 
это грубое нарушение пра
вил советской торговли.

Когда рейдовая бригада 
сообщила о фактах наруше
ний в горисполком-, то в от
вет услышала рассказ об 
успехах, достигнутых торго
выми предприятиями горо
да. Что ж, .успехи действи
тельно е'сть. План товаро
оборота за пятилетку район 
перевыполнил на 1 мил
лион 727,1 тысячи рублей.
Но нельзя же на все смот
реть сквозь призму высо
ких показателей. Ведь это 
очень тревожно: предприя
тия, занявшие призовые 
места в социалистическом 
соревновании, допускают 
грубые нарушения правил 
торговли.

В ноябре прошлого года 
госторгинспекция областно
го управления торговли 
провела комплексную про
верку торговых предприя
тий, материалы • которой 

"стали темой разговора -найей. 
совещании, состоявшемся в 
горисполкоме. Нельзя ска
зать, что это мероприя-” ~ 
тие не оставило следа. По
высилось внимание к мето
ду самообслуживания, вне
дрению системы бездефект
ного труда. И только в со- . 
циалистическом .соревнова
нии не произошло перемен. 
Здесь по-прежнему живет и 
здравствует формализм. 
Воспитательная работа с 
кадрами слаба. Нет пока 
даже попытки вникнуть в 
суть соперничества, проана
лизировать систему приве
дения итогов, мало - вни- . 
мания уделяется’ одному 
из важнейших факторов — 
этике обслуживания, куль
туре торговли.

О. АХРИМЕНКО, 
инспектор госторгин
спекции областного уп

равления торговли;
Б. ПОТАПОВ, 

корр. газеты «Советский 
Север»;

Н. ГОЦУЦУРА, 
наш корр.

К А К  ВАС 
О БС ЛУ Ж И В А Ю Т ? Д еф и ц и т в н и м а н и я

П О Р Я Д К И  Н О В Ы Е . . .
С 1960 го д э  п о сл е  н е у д а ч н о  

с ш и т о й  в е щ и  л не  о б р а щ а 
л а сь  в ателье . И вот в а в г у с 
те  1980 го д а  м ы  с д о ч е р ь ю  
з а ка з а л и  в ател ье  К? 6 ‘ п а л ьто . 
М а стер  Е ка т е р и н а  Н и ко л а е в н а  
С теп а н о ва  о ч е н ь  б ы с т р о  и,

гл а в н о е , к а ч е с т в е н н о  в ы п о л 
н ил а  н а ш  з а ка з .

П р а вд а , вовр е м я  в ы к у п и т ь  
п а л ь то  я не  см о гл а : заболела. 
И бы л а  о ч е н ь  у д и в л е н а  и об 
радована*. ко гд а  е го  п р и в е зл и  
м не  д о м о й .

М. Ч Е ЗУ Н О В А .
г . Томск.

Темп жизни все уско
ряется, и трудно, да порой 
и невозможно, современной 
хозяйке все 5’спевать самой. 
А потому все чаще мы, 
женщины, пользуемся бы
товыми услугами. Хочу по
делиться своим опытом 
знакомства с ними.

Захожу как-то в специа
лизированное ателье № 7 с 
лирическим названием «Бе
резка». На самом видном 
месте в:тс:.т несколько об
разцов - моделей современ
ного покроя. Одна,- под но
мером 067, особенно понра
вилась. Бегу в магазин 
«Ткгни», выбираю мате
риал, сноза прихожу в 
ателье, уже рисуя в меч
тах, как буду выглядеть в 
новом платье. Обращаюсь к 
закройщице В. И. Мелехо
вой:

— Мне бы платье сшить 
по образцу...

— Так сшить не сможем, 
—• вздыхает она. И поясня
ет: _  у  нас бригадный ме
тод, каждый выполняет 
только одну какую-то опе
рацию. И чаще всего делает 
он это не так, как хочет 
заказ* шк, а по своему вку
су.

Начинаю умолять, упра
шивать: очень уж хочется
такое платье.

— Ладно, сошьем по мо
дели, — сдается Валентина 
Ивановна, — но заранее 
должна предупредить: кла
паны на карманах будут 
без «монашечек» («мона- 
шечками» швеи называют 
крохотные декоративные 
уголки на карманах).

— А где же «монашенки» 
могут смастерить? — спра
шиваю.

— Вот сошьем платье, — 
успокаивает меня технолог 
ателье В. А. Легкоступова,— 
потом отнесете его в Дом 
быта, там и сделают вам 
эти самые «монашенки». А 
мы, извините, не можем. 
Узкая специализация.

— Не забудьте, когда 
придете на примерку, — 
напутствовали меня на про
щание, —■ захватить с собой 
нитки, пуговицы и мешко
вину.

...В Доме быта на Крас
ноармейской есть часовая 
мастерская. Сюда в начале 
сентября я принесла в ре
монт будильник. Осмотрев 
его, мастер сказал:

— Старый! Нет к нему 
запасных деталей.

И отвернулся, собираясь 
уходить.

— Вовсе не старый, — 
попыталась защитить свой 
пятирублёвый’ будильник. —

Я только год назад его ку
пила.

— Вам же сказано: нет 
деталей.

Направилась к директору 
Дома быта. Повертев бу
дильник в руках, тот ска
зал:

— Деталей нет.
И здесь я пошла на хит

рость.
— Знаете,—говорю,—есть 

у меня знакомый, настоя
щий умелец. Он всякие бу
дильники ремонтирует, да
же японские, фирмы «Си- 
к о » .

— Так-так, — оживился 
директор, — а вот я его на 
карандаш, да в ОБХСС со
общу, чтобы не перемани
вал заказчиков.

— С будильником-то что 
делать? — снова спраши
ваю,.

— С будильником? — 
вздохнул директор, — отне
сите его к этому умельцу. А 
еще лучше — купите пету
ха...

...В районе Черемошни- 
ков есть баня № 11. Часто 
прихожу сюда, но вместо 
легкого пара, как это поло
жено, встречают разные 
объявления и записки: «За
крыто из-за отсутствия топ

лива» или «Нет горячей во
ды».

При бане работает па
рикмахерская, однако и 
здесь свои трудности: нет
состава для завивки, лака 
для укладки волос, для ма
никюра и т. п.

Меня заинтересовало, как 
работают эти коллективы. 
Ведь на каждом производ
стве есть, свои планы, обя
зательства. Неужели мне 
просто не везет и я по
падаю к отстающим? Ока
зывается, не совсем так. Из 
перечисленных мной орга
низаций ателье № 7 и баня 
№ 11 действительно по ито
гам социалистического со
ревнования за год—в числе 
отстающих, а часовая ма
стерская и парикмахерская 
— на хорошем счету. Тем 
не менее в каждом из этих 
бытозых учреждений для 
нормальной работы чего- 
нибудь да не хватает. Ко
нечно, если нет действи
тельно дефицитных мате
риалов, то на нет и суда 
нет. Но нитки, запчасти для 
будильника, лак для волос, 
вода, наконец, — разве все 
это дефицит? Мне кажется, 
самый большой дефицит 
здесь — внимание к посе
тителю.

Г. СВИРИДОВА.

Нелли Ивановна Митрофанова работает в торговле 
больше восемнадцати лет. Она заведующая складом 
Томской базы Росторгодежда. Наставник молодежи, 
неоднократный победитель социалистического соревно
вания, Н. И. Митрофанова с честью носит звание «От
личник советской торговли».

Фото Е. Лисицына.
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ПЕРВЫЕ П Л Ю С Ы ,  ПЕРВЫЕ НЕУВЯЗКИ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
сячи кубометров, в том чис
ле недодали болеэ 20 тысяч 
кубометров экспортной про
дукции.

Недоработок у деревооб- 
работчиков было много, че
му способствовали острей
шая нехватка сырья, квали
фицированных рабочих, 
большие сверхнормативные 
простои оборудования, сла
бая ремонтная служба и на
рушения трудозой дисцип
лины. Тем не менее лучшие 
рамные потоки Л. К. Судне- 
ва, П. Г. Неколюка, В. Г. 
Рахманина, В. В. Дмитриева 
досрочно справились с пла
ном десятой пятилетки и 
годовыми обязательствами. 
Стремясь преодолеть отста
вание и полнее использо
вать внутренние резервы, 
дерезообработчики улучша
ли сортирозку сырья, в ча
стности, увеличив выход 
обапола (горбыля) для нужд 
шахт, внедрили линию вы
пуска строительной дранки, 
освоили производство тех
нологической щепы. При
несла немалый экономиче

ский эффект триммерная 
установка, предназначенная 
для отторцовки и улучше
ния товарности экспортных 
пиломатериалов.

На предприятии продол
жается смотр Эффективно
сти использования сырья, 
материалов и топливно- 
энергетических ресурсоз. В 
ходе его в 1980 году реали
зовано 128 рационализатор
ских предложений, сэконом
лено более 27 тонн металла, 
560 тысяч киловатт-часов 
электроэнергии, значитель
ное количество тепла и 
топлива.

Однако усилия отдельных 
коллективов не изменили 
неблагоприятной картины в 
целом по комбинату. Долг 
допущен по большинству 
производственных показате
лей.

Закономерно было ожи
дать резкого улучшения ра
боты коллектива в первом 
году одиннадцатой пятилет
ки. Меняется ли обстановка 
к лучшему? Побываем на 
лесопильном заводе.

5 января главный техно
лог комбината Г. П. Лит-

винцов высказал критиче
ские замечания в адрес 
объединения Томлеспром, 
руководители которого ни
как не могут обеспечить 
сырьем лесопильщикоз.
Действительно, на разде
лочных площадках оставал
ся запас для работы лесо
заводов в течение полутора
двух суток. И это в услови
ях двухсменной работы пи
лорам, хотя для выполне
ния нынешней годовой про
граммы (предстоит распи
лить 304 тысячи кубометров 
сырья, выпустив из нее 
продукцию во всей номен
клатуре) необходима круг
лосуточная работа по край
ней мере в течение двух 
кварталов.

— По нашим расчетам, — 
пояснил обстановку заме
ститель главного инженера 
комбината А. А. Чеперегин, 
— только лесопилению 
ежесуточно требуется 1.100 
кубометров сырья. Если 
объединение будет постав
лять, как обещано, каждый 
день 26 платформ с хлыста
ми (около 1.600 кубометров), 
то появится возможность

нормально работать и соз
дать технологический за
пас. А самое главное — 
нужна древесина хвойных 
пород: ведь мы един
ственное предприятие в об
ласти, выпускающее пило
материалы на широкий 
внешний рынок.

Лесопилыцики комбината 
начали работу с 3 января. 
Первый лесозавод перевы
полнил план, второй отстал 
сразу на 60 кубометров. 4 
января общий долг возрос 
на 215 кубометров. Еще че
рез 8 дней отставание пре
высило 600 кубометров.

— Обстановка осложняет
ся день ото дня, — с тре
вогой говорит начальник 
отдела деревообработки 
комбината В. Е. Легостаев, 
— хотя объединение сдер
жало слово, и в отдельные 
дни нам поставляют до 40 
платформ с лесом. Беда в 
том, что большая часть 
древесины лиственных по
род. Программа выпуска 
качественных пиломатериа
лов под угрозой срыва.

На первый взгляд, пре

тензии деревообработчиков 
комбината кажутся необос
нованными: мало леса —
плохо, много — опять нехо
рошо. Но факты убеждают 
в правоте этих требований. 
Ведь за первую половину 
января план по выпуску 
экспортных пиломатериа
лов не выполнен и на 
треть. С трудом отсортиро
вывается сырье для произ
водства другой экспортной 
продукции. Номенклатур
ный план по существу зара
нее обрекается на провал.

Мы не ведем речи о 
внутренних поставках
сырья на комбинат во всем 
объеме: слишком велик был 
бы перечень потерь. Хрони
чески недопоставляется дре
весина шпалозаводу, про
стаивают по этой причине 
и другие участки комбина
та. Но, пожалуй, более всего 
от бессистемных поставок 
(а точнее, недопоставок сы
рья) страдают коллективы 
лесопильных заводов. Око
ло полутора тысяч рамо-ча- 
сов потеряно только по этой 
причине в прошлом году, 
что равно 10 тысячам кубо
метров непроизведенной
продукции.

Необязательность выпол
нения плана внутриведом
ственных перевозок (адми
нистрация объединения
Томлеспром мало контро

лирует в этом отношении 
работу руководитёлей лес
промхозов и комбинатов) 
приводит к аритмии произ
водства, срыву государст
венных поставок.

Далеко не все резервы 
используются и самим кол
лективом комбината. Слиш
ком велики простои обору
дования из-за слабой орга
низации ремонтной службы, 
нехватки порой далеко не 
дефицитных горюче-смазоч
ных материалов, топлива, 
запасных частей. Службам 
главного механика и глав
ного инженера нужно уси
лить требования. Они обя
заны на'яадить более чет
кую, бесперебойную работу 
пилорам и другого лесо

пильного оборудования. В 
центре внимания админист
рации комбината и шестого 
цеха должны находиться 
вопросы организации выпу
ска экспортных. и других 
пиломатериалов, столь необ
ходимых для строек народ
ного хозяйства страны.

Год начат с отставания. 
Между тем предсъездовская 
трудовая вахта, ударный
трехмесянник, начавшийся 
с 15 января, на предприяти
ях лесной промышленности 
области, предъявляют самые 
повышенные требования и 
к руководителям, и к рабо
чим. Коллектив комбината 
обязан принять все меры 
для преодоления отстава
ния, выполнить намеченное.

У К А З
ПРЕЗИДИУМА  
ВЕРХОВНОГО  

СОВЕТА РСФСР

О назначении
тов. Веселова Г. П. 

министром 
просвещения РСФСР

Президиум Верховного 
Соёета РСФСР постановля
ет:

Назначить тов. Веселова 
Георгия Петровича минист
ром просвещения РСФСР.

Председатель Президиума
Верховного Совета РСФСР

м. яснов
Секретарь Президиума

Верховного Совета РСФСР
X. ЙЕШКОВ

Москва,
15 января 1981 года.

Рейдовая бригада:
П. НЕКОЛГОК — бригадир рамного потока Том

ского лесопромышленного комбината; С. АПТИНЕ- 
ЕВА — цоколевщица, профорг бригады цеха № 22 
электролампового завода; Б. ПРАЖАК — главный 
энергетик треста Горрсмстрой, нештатный инспек
тор городского комитета народного контроля; 
И. СКОРИКОВ — нештатный инспектор областного 
комитета народного контроля; Г. ЛЕЛЮХИНА — ин
структор облсовпрофа, член областной смотровой 
комиссии; С. ЦИРО — член президиума облсовпро
фа, член областной смотровой комиссии; В. ФЕДО
РОВ, В. ЗАПЛАТИН — корреспонденты «Красного 
знамени».

ОДНО СЛОВО -  МАСТЕР
После окончания политехнического 

института в Ереване М. О. Саргсян 
был направлен на работу в трест J4>m -  
лесетрол. Однако инженеру-строителю 
не пришлось самому возводить про
мышленные корпуса и жилые здания. 
Ему предложили стать мастером про
изводственного обучения в подшефном 
ГПТУ-8, где остро не хватало квали
фицированных преподавателей и ма
стеров. Меружан Овсенович не пожа
лел о своем выборе.

В этом учебном году он в результа
те активной профориентационной рабо
ты набрал группу каменщиков. Двад
цать семь восьмиклассников стали его 
учениками. Прививая своим воспитан
никам любовь к труду, он вовлекает их 
в общественную работу. Его группа — 
одна из лучших в училище. М. О. 
Саргсян — активный дружинник, член 
группы народного контроля, учится в 
университете марксизма-ленинизма.

Фото В. Кровелыцикова.
г. А с и н о .

И ТАК, водочный биз
нес... Ситуация, ска
жем прямо, не сов

сем обычная, никак не 
укладывающаяся в рамки 
нашей советской морали. 
Знакомясь с уголовными 
делами, откровенно пора
жаешься наглости хапуг, их 
ненасытной алчности и... ро
тозейству, равнодушию тех, 
кто мог бы пресечь их 
противозаконные действия. 

Увы, пожар водочного

> НА ТЕМЫ МОРАЛИ

В © д ®
б  I I  3

бизнеса вспыхивает то в 
одном месте, то в другом. 
Бизнес этот наносит Ощу
тимый ущерб нашему обще
ству, причём не только эко
номический.

„Перед нами три уголов
ных дела. Одно из Кожев
никова и два из Асина. По 
всем этим делам уже со
стоялись судебные процес
сы, и областной суд оста
вил в силе все три при
говора. Но вот по поводу 
осужденной — жительницы 
Асика Л. П. Филимоновой 
коллегия по уголовным де
лам Томского областного 
суда ранее была вынуждена 
приговор Асиновского _ на
родного суда (председатель
ствующий П. Н. Пустын- 
ский) отменить, а дело на
править на новое рассмот
рение в тот же народный 
суд, но в ином составе.

Судья П. Н. Пустынский 
не принял всех предусмот
ренных законом мер для 
всестороннего, полного и 
объективного исследования 
материалов дела. В резуль
тате отъявленной спеку
лянтке водкой Филимоно
вой суд вынес мягкий при
говор (удержание с нее 
двадцати процентов зара
ботка в течение года). По 
поводу конфискации иму
щества суд решил (мы 
цитируем): «Суд, с учетом 
материального положения 
подсудимой, ее обществен
но-полезного труда (!), кото
рым она занимается посто
янно, считает возможным 
не применять к ней конфи
скацию описанного имуще
ства, которое ей необходг^ 
мо самой для проживания. 
Деньги, добытые преступ
ным путем в сумме 150 
рублей, суд считает необ
ходимым взыскать в доход 
государства».

Как это еще суд решился 
взыскать с нее деньги, ук
раденные у государства? 
Ведь они ей тоже необходи
мы были «для прожива
ния»...

Новый состав суда дока
зал: подсудимая Л. П. Фи
лимонова закупала в мага
зине водку по четыре рубля 
двенадцать копеек и прода
вала ее по шесть рублей за 
бутылку. За короткий срок 
она продала не восемьдесят 
«пол-литров», как было ус
тановлено судом первона
чально, а 248 бутылок, по
ложив чистоганом^ в свой 
карман 450 рублей. Фили

монову приговорили к трем 
годам лишения свободы.

Так попустительство од
них порождает противоза
конные действия других. 
Асино — город сравнитель
но небольшой. И, естествен
но, когда начался процесс 
над Филимоновой, боль
шинство жителей знали о 
нем. Знали и—кто с’ любо
пытством, а кто и с трево
гой — ждали: что же бу-

ч  и  ы  й  
ш е е *
дет? Сначала последовало, 
как мы уже знаем, «сирот
ское» наказание. И нечи
стые на руку активизиро
вались. Вскоре сотрудники 
ОБХСС Асиновского ОВД 
обнаружили другую «горя
чую» точку по перепродаже 
спиртных. Владелицей под
польной лавочки оказалась 
некая Вероника Павловна 
Жучкова. Три года она си
стематически закупала 
водку в магазинах и про
давала ее по завышенным 
ценам. За этот период через 
ее руки прошло шестьсот 
пятьдесят бутылок. В лич
ной кассе спекулянтки осе
ло 1.300 рублей алкогольной 
прибыли.

Асинозский народный суд 
вынес справедливое реше
ние: «Жучкозу Вёронику
Павловну признать винов
ной по статье 154-й части 
второй УК РСФСР и назна
чить меру наказания в пять 
лет лишения свободы с 
конфискацией имущества». 
Судебная коллегия по уго
ловным делам Томского об
ластного суда постановила: 
приговор Асиновского го
родского народного суда 
оставить без изменения, 
кассационную жалобу — 
без удовлетворения.

Суровое, но вполне спра
ведливое решение! Тем бо
лее что людям, подобным 
Жучковой, неймется.

Недавно работники
ОБХСС областного управ
ления внутренних дел в 
райёнах Черемощников и 
Каштака снова обнаружили 
несколько подпольных ма
газинов по перепродаже 
спиртных напитков. Дела 
эти,- правда, еше находятся 
в стадии следствия, и особо 
распространяться о них по
ка не полагается. Но о не
которых поучительных мо
ментах можно поговорить. 
Мы побывали в РОВД Ле
нинского района у старшего 
следователя Л. А. Дитяти- 
ной. Людмила Алексеевна 
семь лет на следственной 
работе. А вот с водочным 
бизнесом в столь крупных 
размерах встретилась впер
вые.

Дитятйнё была возмуще
на равнодушием людей, 
которые окружают спеку
лянтов, живут вокруг них, 
знают о их деятельности. А 
иные сами потворствуют 
процветанию черного дела.

У В. М. Санникова и его 
сожительницы С. Д. Кача

ловой было изъято 159 бу
тылок водки. Эти тунеядцы 
бойко торговали ходовым 
товаром прямо через фор
точку, Легкий стук с ули
цы в стекло—и рука с день
гами просовывается в окон
це. Если денег семь-восемь 
рублей, то в нее вкладыва
ется бутылка. Если чуть 
меньше, следует грубый ок
рик: «Мало!» Подпольные
продавцы не заботятся о 
том, в чьи руки они вкла
дывают бутылки, — муж
чин, женщин или подрост
ков.

Мы познакомились с по
казаниями С. Д. Качаловой 
и продавца магазина №. 2 
Ленинского ра “шищеторта 
Н. М. Лапекииой. Качалова 
позедала следствию, что 
она закупила в этом мага
зине 22 ноября прошлого 
года сразу тридцать буты
лок водки. Расчет произве
ла' с продавцом Лапекиной,- 
а водку ей отпустил груз
чик. Сама Лапекина при
зналась, что В. М. Санни
ков купил однажды в их 
магазине пятьдесят бутылок 
водки. В этом же магазине 
закупали в неограничен
ном количестве спиртные 
напитки- и другие спекулян
ты — В. Ф. Поручикоз и 
А. П. Азарова.

Да, от продавцов во мно
гом зависит, процветать 
«черным рынкам» или нет. 
Когда человек берет десять 
булок хлеба, у него спро
сят: зачем так много. И
праз-льно сделают. Водка— 
не хлеб. Ко спросить, зачем 
человек берет двадцать — 
тридцать бутылок, почему- 
то считается неудобным...

— Неограниченная продат 
жа спиртного, — говорит 
заместитель начальника
ОБХСС управления внут
ренних дел облисполкома 
А, А. Кормильцев, — все- 
таки на совести самих про
давцов. Спекулянтов обыч
но видно за версту. Они 
отираются в одних и тех 
же магазинах. И тем^не ме
нее в их сомнительные ру
ки отпускается водка без 
ограничения.

Анатолий Александрович 
рассказал о той работе, ко
торая ведется сейчас по 
борьбе со спекуляцией 
спиртным. В прошлом году 
работники ОБХСС области 
выявили более тридцати 
случаев незаконной прода
жи спиртных напитков. 
Возбуждено несколько уро- 
лозных дел. Остальные бе
зобразники осуждены в ра
бочих коллективах, на то
варищеских судах.

. Неоценимую помощь со
трудникам ОВХСС оказы
вают народные контролеры, 
дружинники. Но борьба со 
спекуляцией спиртным бы
ла .бы еще эффективней, ес
ли бы в нее активно вклю
чились те, среди которых 
живут и делают свои гряз
ные дела спекулянты. Ведь 
достаточно одного звонка, 
не говоря уже о письмен
ном заявлении, чтобы при
крыть подпольную лавочку, 
остановить водочный биз
нес.

В. МИРОНОВ,
заместитель председате

ля областного суда;
В. СОМОВ,

народный заседатель
областного суда, член
Союза журналистов

СССР.

Еждинародная
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Историческому д о к у м ен ту -35  лет

С О В Е Щ А Н И Е  В ЦК ПОРП

УЛАН-БАТОР. 15 янва
ря состоялось торжест
венное собрание предста
вителей партийных и об- 

| щественных организаций 
монгольской столицы, по
священное 35-й годовщине 
Договора о дружбе, сотруд
ничестве и взаимной помо
щи между СССР и МНР. 
На нем присутствовали 
Первый секретарь ЦК 
МНРП, Председатель Пре
зидиума Вёликого Народно
го хурала МНР Ю. Целен- 
бал, Председатель Совета 
Министров МНР Ж. Бат
мунх,. другие руководители 
партии и правительства 
МНР.

Этот исторический доку
мент, сказал выступивший 
с .докладом член президи
ума Общества монголо-со
ветской. дружбы, президент 
Академии' " наук МНР 
В. "ШирандыВ, явился важ
нейшим политическим со
бытием в летописи более 
чем полувёковой • истории

братской дружбы и все
стороннего сотрудничества 
монгольского и советского 
народов.

За минувшие * годы, от
метил он, в нашей стране 
с советской помощью по
строено и сдано в эксплу
атацию около 400 пред
приятий, в том числе та
кие крупнейшие промыш
ленные' и сельскохозяйст
венные объекты, как Ша- 
рынгольский угольный
разрез, первые две очере
ди горнообогатктельнсго 
комбината «Эрдэнэт», шах
та «Налайха-капиталь-
ная», госхозы . «Халхин- 
гол», «Байдраг» и многие 
другие.

Докладчик подчеркнул, 
что монгольский народ и 
его правительство реши
тельно поддерживают мир
ные инициативы Совет
ского Союза, других госу
дарств — участников Вар
шавского Договора, после
довательно выступают про

тив военной опасности, за 
укрепление всеобщего ми
ра в Азии и на всём плане
те.

Безуспешны попытки
реакционной и особенно 
пекинской пропаганды
бросить тень на неруши
мую монголо-советскую 
дружбу, сказал он. Эти 
жалкие потуги начисто оп
ровергаются славной ше
стидесятилетней историей 
подлинно равноправных 
братских оттшшгний меж
ду нашими странами.

Год от года крепнут ка
ша дружба, экономическое 
и культурное сотрудниче
ство, сказал в заключение 
докладчик. Сегодня мы с 
Гордостью заязляем, что 
наши отношения являются 
торжеством бессмертных 
идей В. И. Ленина и заве
тов Д. Сухэ-Батора, по
следовательно претворяе
мых ё жизнь Центральны
ми Комитетами МНРП и 
КПСС.

В тесном сотрудничестве
ПРАГА. В тесном единст

ве и взаимодействии с 
другими ■ социалистически- • 
ци странами Чехослова
кия выступает за продол
жение и углубление про
цесса разрядки, прежде 
всего в военной области, 
заявил здесь на приеме 
представителей Дипломати
ческих миссий министр 
иностранных дел ЧССР 
Б. Хнеупек, Необходимо, 
чтобы разрядка стала ве
дущей тенденцией между
народного развития и рас

пространилась на все кон
тиненты.

Эттгм целям, подчеркнул 
он, служат конструктивные 
предложения по укрепле
нию всеобщего мира, вы
двинутые государствами — 
участниками Варшавского 
Договора. Они направлены 
на установление добросо
седских отношений между 
всеми государствами и от
крывают путь к возобнов
лению диалога и полити
ческих контактов между 
руководителями стран с

различным общественным 
строем.

В нынешних условиях 
осложнившейся междуна
родной обстановки, отме
тил министр, особенно 
важно добиться проведе
ния конференции по воен
ной разрядке и разоруже
нию в Европе, вопрос о 
которой обсуждается на 
мадридской встрече, ЧССР 
поддерживает; все конст- 
руктивные . предложения, 
которые выдвигаются на 
этом форуме, и ожидает, 
что встреча будет содей
ствовать прогрессу в деле 
разрядки.

ВАРШАВА. Здесь под 
преседательством Первого 
секретаря ЦК ПОРП С. Ка- 
ни состоялось совещание 
секретарей партийных ко
митетов крупных промыш
ленных предприятий стра
ны. Оно обсудило полити
ческое и социально-эконо
мическое положение в 
ПНР, а также задачи пар
тийных организаций про
мышленных предприятий в 
подготовке к IX  съезду 
ПОРП.

Выступивший на сове
щании член Политбюро, 
секретарь ЦК ПОРП 
К. Барчиковский подчерк
нул, что консолидация пар
тийных рядов, восстанов
ление доверия к политике 
партии и вывод страны из 
кризиса должны стать 
главным содержанием
дальнейшего социалисти
ческого развития ПНР.

До сего времени, конста
тировал он, во внутрипо
литической жизни Польши 
прггсутствуют острые об
щественные конфликты.
Сегодня процесс социали
стического обновления мо
жет быть нарушен дейст
виями, рассчитанными на 
анархию и подрыв госу
дарства и органов власти. 
Именно поэтому необходи
мо решительно, боррться со 
всеми этими попытками.

В стране' отметил . далее 
он, существуют силы, ко
торые отвергают все преж
ние достижения партии, а 
также силы, которые про
являют капитулянтство
перед атаками на партию 
и принцип демократиче
ского централизма. Су
ществует недооценка дея
тельности противников со
циализма. Все эти взгляды 
возникли из-за недостатков 
в идеологической работе в 
партии. Устранению этих 
взглядов будут содейство
вать предсъездовская дис
куссия, активное участие 
всех коммунистов в реа
лизации политики ПОРП.

Основополагающий прин
цип в деятельности партии 
— демократический цен
трализм. Укреплению это
го принципа будет содей

ствовать новое положение 
о выборах в , партии. Ле
нинские нормы в ее жиз
ни требуют также соблю
дения принципов коллеги
альности в работе Бсех 
партийных инстанций.

К. Барчиковский обратил 
внимание на тот факт, что 
некоторые региональные 
организации профсоюза 
«Солидарность» предприня- ■ 
ли организованные формы 
давления на местные вла
сти. Мы, сказал он, будем 
решительно противостоять 
всем попыткам ликвидиро
вать органы государства и 
ослабить власть.

С сожалением следует 
заявить, что профсоюз 
«Солидарность» соблюдает 
не все положения своего 
устава, а некоторые проф
союзные звенья предпри
нимают действия, далеко 
выходящие за его границы. 
Экстремистское крыло «Со
лидарности» не ищет успе
ха в профсоюзной работе, 
а лишь стремится оказать 
давление на государствен
ные власти. Такую тактику 
можно назвать только 
враждебной по отношению 
к государству, указал он.

Свое выступление на со
вещании член Политбюро, 
секретарь ЦК ПОРП 
Т. .Грабский посвятил эко
номическим проблемам
Польши!.' Он охарактеризо
вал нынешнее экономиче
ское положение как «слож
ное», отметив при этом со
кращение промышленного 
и сельскохозяйственного 
производства в .прошлом 
году, напряженность на 
внутреннем рынке.

Т. Грабский сказал, что 
в результате необоснован
ного давления со стороны 
руководства «Солидарно
сти» в связи с вопросом о 
нерабочих субботах в 
стране вновь возникла на
пряженность. Некоторые 
региональные организации 

. «Солидарности» используют 
не только широкую аги
тацию, но и приняли кон
кретные решения е целью 
удержать трудовые кол
лективы от работы.

На совещании выступил 
С. Каня.

ЗА «КИТАЙСКОЙ 
СТЕНОЙ»

Одним из последствий во
люнтаристской политики 
маоистских руководителей 
К итаяявляется крайне не
устойчивое и неопределен
ное социальное положение 
многочисленного континген
та трудоспособного насе
ления страны —- грамотной 
городской молодежи. На 
протяжении 70-х годов 
зееьма значительная часть 
вьтуркнйков средних школ 
насильственно выселялась в 
деревню, а оттуда снова бе
жала в города, не выдержав 
лишений и трудностей. 
Масштабы бегства молодых 
переселенцев обратно в го
рода наглядно подтвержда
ются ‘данными официальной 
статистики: из 16 миллио
нов молодых людей, высе
ленных со времен «куль
турной революции», в де
ревне к лету 1880 года оста
валось всего два миллиона. 
Таким образом, сложилась 
целая социальная прослой
ка молодежи, «повисшей» 
между городом и деревней, 
не имеющей ни работы, ни 
жилья, которая служит ис
точником волнений и пре
ступности в стране.

Одна из главных причин 
возникновения подобной
ситуации — неспособность 
народного хозяйства КНР 
поглощать новые партии 
молодежи, ежегодно »всту
пающие в трудоспособный 
возраст. Сейчас, по призна
ниям китайской прессы, 
вследствие низкого уровня 
развития производительных 
сил в стране сложилось

Ч у ж и е  в  с в о е м  д о м е
серьезное «несоответствие 
между рабочей силой и 
средствами производства». 
В сельском хозяйстве, где 
пахцтная площадь на душу 
населения сократилась
вдвое по сравнению с сере-, 
диной 50-х годов, «уже 
чув'тзуется, что количество 
рабочей силы превышает 
потребности производства».

Не менее сложное поло
жение наблюдается и в го
родах. Общий кризис,, по
разивший в последние годы 
китайскую промышленность 
— просто^, вызванные не
хваткой . энергии, сырья, 
топлива, закрытие многих 
нерентабельных предприя
тий, сокращение капитало
вложений, — привел К ро
сту безработицы. Китайские 
города, особенно города- 
миллионеры, задыхаются 
от избытка населения, кото
рое власти ке в состоянии 
обеспечить работой, продо
вольствием, жильем и т. д. 
Сейчас китайские города, 
признает видный экономист 
Сюэ Муцяо, «ке могут про
кормить такое большое на
селение, крестьяне же сами 
живут весьма тяжело, и 
число людей, которое в со
стоянии принять деревня, 
весьма ограниченно».

Китайская школа ежегод
но выпускает три миллиона 
человек. В то же время 
лишь четыре процента вы
пускников имеют шансы 
поступить в вузы. Осталь
ные, согласно официальной 
статистике, пополняют ар
мию безработных. Дело за

шло настолько далеко, что 
для трудоустройства окан
чивающей школы молодежи 
(не говоря уже о тех* кто 
бежал в города из мест по
селения) ке хватит всех ка
питаловложений, ежегодно 
затрачиваемых на увеличе
ние основных фондов в 
промышленности. Китай
ская школа, таким образом, 
прямо-таки штампует кате
горию «грамотных молодых 
безработных».

Нынешние пекинские ли
деры, убеждаясь в бесплод
ности административных 
мер, постепенно отказыза- 
ются вообще от каких-ли
бо методов государственно
го решения этого вопроса. 
Явно по команде сверху 
центральная печать стала 
всячески критиковать си
стему государственного най
ма и гарантированного обес
печения работой. Оказы
вается, эта система, кстати, 
одно из важнейших завое
ваний народной власти, 
«вредна», «разлагает рабо
чих», «препятствует ‘ повы
шению производительности 
труда», «вызывает у безра
ботных ненужные пред
ставления о том, что толь
ко государство будет забо
титься о них». Одним сло
вом, отныне в . поисках ра
боты «неразумно полагать
ся» на государство. Выход 
в Пекине видят в развитии 
мелкого предприниматель
ства — артелей, кооперати
вов, небольших предприя
тий, основанных на скуд
ные средства молодых лю
дей.

Занятые же на. молодеж
ных «коллективных пред
приятиях» лица считаются 
в Китае «людьми второго 
сорта». Они лишены каких- 
либо социальных гарантий 
или льгот, рабочий день 
здесь ке нормируется, не 
установлен минимум дохо
дов. Основная часть этих 
предприятий, созданных на 
жалкие гроши бездомной и 
нищей молодежи, не может 
свести концы с концами. 

ч«Мы находимся Между не- 
'бом и землей, работаем на 
предприятии, не призна
ваемом государством», — 
жаловались молодые рабо
чие одного из таких коопе
ративов.

Что же касается государ
ственных мероприятий по 
трудоустройству молодежи, 
то они представляют собой 
откровенную эксплуатацию 
дешевого труда безработ
ных, беспринципное ис
пользование их безвы
ходного положения. Ком
пании ТРУДОБЫХ услуг 
в городах используют 
их на погрузочно-разгрузоч
ных, перевозочных и ' ре
монтных работах, на уборке 
улиц, на различных приго
родных предприятиях. Те, 
кто выполняет «черную ра
боту», не имеют гарантиро
ванного заработка. Все эти 
«новые формы трудоустрой
ства» используются Пеки
ном для фальсификаций 
реальных масштабов без
работицы в стране. Более 
того, стремясь опраздаться, 
пекинские лидеры ссыла
ются сегодня на некий «пе

рерасход средств», возник
ший якобы в результате 
«трудоустройства» безработ
ных. Но действительной 
причиной 17-миллиардного 
дефицита госбюджета яв
ляются не мизерные подач
ки безработным, а обескров
ливающие экономику непо
мерные военные расходы, 
особенно возросшие во вре
мя агрессии против Вьетна
ма в 1979 году.

Все растущая армия без
работной молодежи Китая 
является питательной сре
дой преступности, приняв
шей в последнее время уг
рожающие масштабы. Дли
тельное время находясь не 
у дел, они вступают на пре
ступный путь, резюмирова
ло недавно радио Бэньси 
(северо-восток Китая). Во 
многих городах и их окре
стностях действуют бандит
ские шайки, соперничаю
щие между собой,, грабящие 
и терроризирующие населе
ние. «Такие формы зла, как 
драки, погромы, грабежи, 
пустили глубокие корни в 
душах молодых людей, .— с 
тревогой отмечают китай
ские газеты. — У них во
обще нет понятий о морали 
и законности».

«Опустив голову, тащить 
телегу» — так определяет 
китайская молодежь свою 
участь в условиях полити
ки ускоренной милитариза
ции, маскируемой Пекином 
лозунгом «четырех модер
низаций». Однако, как за
метил однажды журнал 
«Чжунго . циннянь», если 
молодые люди будут «смот
реть вверх, то телега пере
вернется».

П. БОРИН.
шшА
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К О Н К У Р С
ПОЛИТИЧЕСКОЙ
П Е С Н И

Он впервые был про
веден на заводе измери
тельной аппаратуры.
Восемь коллективов,
представляющих произ
водственные подразделе
ния предприятия, при
няли участие в этом 
конкурсе. Посвященный 
XXVI съезду КПСС, он 
проходил под девизом: 
«Нам песня строить и 
жить помогает!» Пред
варительно были орга
низованы цеховые смот
ры, которые стали свое
образным рапортом мо
лодежи о трудовых до
стижениях в честь 
XXVI съезда КПСС.

На заключительном 
концерте программу
коллективов составляли 
комсомольские песни,
песни о Родине, партии, 
труде. Они рассказывали 
о стройках первых пяти
леток, о героизме моло
дежи на фронтах, о 
международной соли
дарности. Лучше всех 
на этом конкурсе был 
представлен цех № 12,
где организатором само
деятельности стала ра
ботница Наталья Не
чаева- Второе место за
нял коллектив цеха 
№ 14, самодеятельность
которого возглавил мон
тажер . Виктор Афа
насьев. На третьем ме
сте — самодеятельные 
артисты цеха № 7, в ус
пех выступлений кото
рых много энергии вло
жила секретарь комсо
мольской организации 
цеха Наталья Шершне
ва.

Конкурс политической 
песни оказался не толь
ко ' интересным, но и 
очень полезным для 
дальнейшего развития 
заводской самодеятель
ности. Молодые его уча
стники тщательно рабо
тали над словом и му
зыкальными интонация
ми, стремясь донести до 
слушателя величие и 
героику дел, отражен
ных ’ в песнях.

3. ЛЕЩЕВА, 
художественный ру
ководитель самодея
тельности завода из
мерительной аппара

туры.

|Н1 «Правда» было опуб- 
и  н  ликовано небольшое 

сообщение, в котором рас
сказывалось о буднях со
ветских полярников на са- 
адом суровом и труднодос
тупном континенте плане
ты. Заметка была подписа
на начальником 26-й со
ветской антарктической
экспедиции В. И. Сердюко
вым.

Я познакомился с. Вале
рием Иннокентьевичем на 
борту теплохода «Башки
рия» три года назад. «Баш
кирия» доставляла в Ан
тарктиду смену полярни
ков и грузы 23-й экспеди
ции 1977—1978 гг.

НАШИ ЗЕМЛЯКИiiiiniimiiiimiiiiiiiiiHiiiiiiimuimnHininiii

Н а ч а л ь н и к
э к с п е д и ц и и
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встречах, о том, что Земля 
велика и мала одновремен
но. Думал о том, что, видя 
каждый день земляков, 
спешащих на работу; здо
роваясь с ними, мы при
выкаем к их кажущейся

С те н  г а з е т а -

это с е р ь е зн о
Четвертый год подряд 

на заводе режущих ин
струментов подводятся 
итоги конкурса новогод- . 
них номеров стенных 
газет, которые выпуска
ют отделы предприятия.
В интересной форме, яр
ко и красочно пред
ставлены в них мате
риалы о передовиках 
производства, интервью 
с депутатами, заботы 
коллективов о планах 
и свободном времени.

Нынче лучшей приз
нана газета «Конструк
тор», выпускаемая в от
деле главного конструк
тора. Редактирует ее 
Т. А. Околита. На стра
ницах этой газеты за
меститель главного кон
структора завода П. С. 
Симонов рассказывает, 
как ведется реконструк
ция предприятия, о ме
ханизации и автомати
зации производства, об 
изделиях со Знаком ка
чества. Здесь же напе
чатаны предложения
коммунистов по улуч
шению работы, интер
вью. Дружеские шаржи 
и юмор на местные те
мы делает газету весе
лой и праздничной.

Второе место в кон
курсе заняла газета 
«Исследователь» цент
ральной заводской лабо
ратории, которую редак
тирует Н. В. Скабина. 
На третьем месте — га
зета отдела автоматиза
ции систем управления' 
производством «Систе
ма» (редактор Р. Ф. Ва
леева). •
И. МАРТЕМЬЯНОВА.

Н а ч а л ь н и к  э к с п е д и ц и и  с р а 
з у  о бр а щ ал  на  себя в н и м а н и е  
в ы с о ки м  р о с то м  (хо тл  п о л я р - 
н и к о з  р о с то м  не у д и в и ш ь ), 
к р е п к и м  т е л о с л о ж е н и е м , к р а 
с и в ы м  вол евы м  л и ц о м  й... 
у л ы б к о й . Д о б р о ж е л а т е л ь 
н о й , и н о гд а  и р о н и ч н о й  у л ы б 
к о й  ч е л о в е ка , у в е р е н н о го  
в себе и в том  деле, за 
ко т о р о е  он  о тв е ч а е т . Тот 
в е с е н н и й  п е р е х о д  и з  О дес
сы  к  б е р е га м  А н т а р к т и д ы  
б ы л  о ч е н ь  н е л е гн и м . С начала  
и з -за  с и л ь н ы х  ш т о р м о в  в Ю ж 
ном  п о л у ш а р и и , а за тем  из-за  
к р а й н е  н е б л а го п р и я т н ы х  ле
д о в ы х  у с л о в и й  в А н т а р к т и к е  
с р о к и  н а ч а л а  э к с п е д и ц и о н н ы х  
р а б о т  на  м а т е р и ке  з а т я ги в а 
л и с ь . В р а й о н е  п о л у о с т р о в а  
В е р н а д с ко го  « Б а ш к и р и я »  во
ш л а  в з о н у  п а к о в ы х  л ь д о в  и 
п о л у ч и л а  ш и р о к у ю  п р о б о и н у . 
П о стр а д а л о  о б о р у д о в а н и е ,
п р и ш л а  в н е го д н о с т ь  ч а с т ь  
п р о д о в о л ь с т в и я , р е зн о  с о к р а 
т и л и с ь  з а п а с ы  п р е с н о й  вод ы . 
С уд н о  в стал о  на  л е д о вы й  п р и 
кол .

Т о гд а  б ы л о  я с н о , ч то  п р и  
э т и х  о б с т о я т е л ь с т в а х  п р о 
б и т ь с я  че р е з  п р и п а й н ы й  лед 
к  с т а н ц и и  М о л о д е ж н о й  к е  
у д а с тс я , и р у к о в о д с т в о  э к с п е 
д и ц и и  п р и н я л о  см елое  р е ш е 
н и е : о д н о в р е м е н н о  с л и к в и 
д а ц и е й  п о с л е д с тв и й  аза 'о й и  
н а ч а т ь  т р а н с п о р т и р о в к у  л ю 
д ей  и о б о р у д о в а н и я  для с т а н 
ц и и  п р я м о  с п р и п а я , в ер то л е 
т а м и . В то  врем я к а к  э к и п а ж  
с у д н а  . б ор о л ся  с п р о б о и н о й , 
ч л е н ы  э к с п е д и ц и и  с п е ш н о  
р а з г р у ж а л и  т р ю м ы  и о т п р а в 
л я л и  о ч е р е д н ы е  п а р т и и  п о 
л я р н о го  с н а р я ж е н и я  н а  М о
л о д е ж н у ю , к о т о р а я  н а х о д и 
л а сь  о т  м еста  р а з г р у з к и  в 
236  ки л о м е т р а х .

Н а ч а л ь н и к а  э к с п е д и ц и и  в 
те  н а п р я ж е н н ы е  д н и  м о ж н о  
б ы л о  у в и д е т ь  и в к а п и т а н 
с к о й  р у б к е , где  он р у ко в о д и л  
д р ей ф о м  « Б а ш к и р и и » , и у  
гр у з о в ы х  в е р то л е то в  на  п р и 
п а й н о м  л ь д у , и в к р у г у  к о л 
л е г  на  м о с т и к е , и в р а д и о 
р у б к е . Н е с у е т л и в ы е  д в и ж е н и я , 
ч е т к и е , н е гр о м к и е  у к а з а н и я  
в н у ш а л и  у в е р е н н о с т ь  в н о р 
м ал ь н о м  и схо д е  дела и обес
п е ч и л и  с л а ж е н н о с т ь  и о п е р а 
т и в н о с т ь  р а б о ты  всех  с л у ж б  
э к с п е д и ц и и . Г р о м а д н ы й  о п ы т  
п л а в а н и я  с п о л я р н ы х  м о р я х , 
с и л ь н ы й  х а р а к т е р  и о гр о м н а я  
вол я  п о з в о л и л и  э то м у  ч ел о ве 
к у  в с л о ж н о й  с и т у а ц и и  п р и 
н я т ь  н р а й н е е  р е ш е н и е , в зя ть  
на себя о т в е т с т в е н н о с т ь  и у с 
п е ш н о  з а к о н ч и т ь  р и с н о в а н - 
hvio о п е р а ц и ю  в к р а т ч а й ш и е  
с р о к и

В то время я еще не 
знал, что начальник экспе
диции—человек, которого я 
безмерно уважал и которо
му втайне завидовал, — 
томич, наш земляк.

В канун нового, 1978 года, 
когда «Башкирия», ведомая 
через льды дизель-электро
ходом «Капитан Кондрать
ев», пробивалась к бере
гам моря Дэвиса, по судо
вой трансляции объявили, 
что мне нужно подняться 
в каюту .начальника экспе
диции.

Пригласив присесть, Сер
дюков стал расспрашивать 
меня о Томске, об уни
верситете. И тут я с удив
лением и, не скрою, с гор
достью узнал, что Валерий 
Иннокентьевич долгое вре
мя жил в нашем древнем 
сибирском городе, учился в 
седьмой томской школе... 
Сейчас В. И. Сердю
ков — заместитель ди
ректора Научно-исследова
тельского института Аркти
ки и Антарктики в Ленин
граде, вся жизнь его свя
зана с ■ Южным и Север
ным океанами, с . самыми 
холодными и самыми «го
рячими» точками Земли, до 
сих пор остающимися пе
редним краем борьбы чело
века со стихией. Впрочем, 
другой судьбы, иной жизни 
он себе не желает.

одинаковости, привыкаем к 
тому, что их много: сосе
дей, прохожих. Мы иногда 
утрачиваем способность за
метить в каждом его уни
кальность, неповторимость. 
Удивляемся, читая о на
шем соседе в газете: вот он, 
оказывается, какой! А ведь 
мы с ним ежедневно встре
чались у почтового ящика, 
на трамвайной остановке, 
равнодушно кивали ему...

Думал я и о том, что 
наш Томск расположен 
почти в центре Азии, очень 
далеко от всех морей и 
океанов. И вот встречаешь 
земляка на самом краю 
света, во льдах Антаркти
ки...

В тот вечер мы много 
говорили о Сибири, о Том
ске. Я узнал, что в Томске 
живут родители Валерия 
Иннокентьевича, Анастасия 
Касьяновна и Иннокентий 
Георгиевич. Каждый год 
перед очередной экспеди
цией Валерий Иннокентье
вич выкраивает время и 
навещает родной город.

Вернувшись поздно но
чью в свою каюту, я раз
думывал о вещах, в общем, 
банальных и давно извест
ных, .но в то же время 
вновь и вновь поражаю
щих нас своей новизной, 
вызывающих разные чув
ства: удивления, радости и
грусти..-. О неожиданных

.Наша вторая встреча с 
В. И. Сердюковым произо
шла больше месяца спустя. 
В конце января наш сан
но-гусеничный поезд, вый
дя из обсерватории Мир
ный, направился в глубь 
Восточной Антарктиды, ' ft 
«Куполу-С», району Юж
ного геомагнитного полюса. 
Через неделю пути, пройдя 
около 400 километров, мы 
вынуждены были остано
виться: забарахлил ди
зель одного из тягачей. 

.«Запахло жареным вален
ком», — сказали механики- 
водители и с головой за
лезли в железо.

После суток возни с дви
гателем стало очевидно, 
что своими силами полом
ку не устранить. Положе
ние сложилась тяжелое, 
научный советско-австра
лийский поход оказался 
под угрозой. Начальник по
хода А. А. Шабарин свя
зался с Мирным, почти не
медленно оттуда пришел 
ответ: «Ничего не предпри
нимайте, ждите дизель вер
толетом. Сердюков».

Решение принято. Нам 
было известно, что мы на

ходимся почти на предельг 
ной высоте взлетно-поса
дочных операций вертоле
та около 3.000 м над 
уровнем моря. Здесь всегда 
дуют сильные стоковые 
ветры, готовые мгновенно 
перерасти в пургу. Силь
ные морозы в случае ос
тановки моторов не позво
лят вертолету вновь под
няться в воздух. Здесь нет 
заправочных станций, и в 
случае перерасхода кероси
на мы смогли бы поде
литься с экипажем верто
лета своим, только если 
бы прекратили поход и 
возвратились назад. Мы 
могли рассчитывать на по
мощь вертолета, вертолет 
не мог и не должен был 
рассчитывать на нас. Этим 
рейсом Сердюков руково
дил сам. Руководил на бор
ту вертолета.

Дизель был доставлен, 
поезд двинулся в путь. 
Удача? Безусловно, но сна
чала — расчет, а потом 
уже — удача!

В э т у  э к с п е д и ц и ю  .б ы л о  
м н о го е : и с п а с е н и е  с о в е т с к о го  
т р а у л е р а , ' п о т е р п е в ш е го  б ед 
с т в и е  у  б е р е го в  А н т а р к т и д ы , 
и  р а з р а б о т к а  о п е р а ц и и  по 
р а з г р у з к е  д и з е л ь -э л е к т р о х о д а  
« А м гу о м а »  у  ш е л ь ф о в о го  лед 
н и к а  Ш е кл т о н а , и пр о в е д е н и е  
с о в м е с тн о  с а м е р и к а н с к и м и  
ко л л е га м и  э в а к у а ц и и  тя ж е л о  
за б о л е в ш е го  а в с т р а л и й с к о го  
р а д и о т е х н и к а  со с т а н ц и и  Д э 
вис... А н т а р к т и ч е с к и е  э к с п е 
д и ц и и  на с о б ы ти я  б о га т ы . 
Р ечь  о  д р у го м .

О т в е т с т в е н н о с т ь  за  с у д ь б у  
э к с п е д и ц и и . Ее д е л я т  м е ж д у  
собой  м н о ги е . Э к и п а ж и  э к с п е 
д и ц и о н н ы х  су д о в , л е т ч и к и , 
у ч е н ы е . К а ж д ы й  у ч а с т н и к  э к 
с п е д и ц и и  н е се т  н а  себе д о л ю  
о т в е т с т в е н н о с т и , о тв е ч а е т  за  
в в е р е н н о е  е м у  дело. А  н а 
ч а л ь н и к  э к с п е д и ц и и  о тв е ч а е т  
за  все. За  о б е сп е че н и е  н о р 
м а л ь н ы х  у с л о в и й  ж и з н и -  л ю 
дей и за  с а м у  и х  ж и з н ь ,  за  
о р га н и з а ц и ю  п о л е в ы х  р а б о т  и 
за  и х  в ы п о л н е н и е , за  с о х р а н 
н о с ть  с н а р я ж е н и я , о б о р у д о в а 
н и я  и т е х н и к и ,  за  н а с тр о е н и е  
п о л я р н и к о в  и за  м н о го е - 
м н о го е  д р у го е . Р у к о в о д и т ь  
л ю б о й  э кс п е д и ц и е й  т р у д 
но, н о  а н т а р к т и ч е с к о й  — 
во м н о го  к р а т . Ведь со в е т 
с к а я  а н т а р к т и ч е с к а я  с е й 
час  — это  сем ь  н а у ч н ы х  
с т а н ц и й , р а б о т а ю щ и х  в р а з 
н ы х  т о ч к а х  к о н т и н е н т а , м н о 
го о б р а зи е  и о гр о м н а я  н а у ч 
н а я  з н а ч и м о с т ь  в ы п о л н я е м ы х  
р а б о т , это  к р у п н ы е  н а у ч н о 
э к с п е д и ц и о н н ы е , п а с с а ж и р 
с к и е , и с с л е д о в а те л ь с ки е  и 
гр у з о в ы е  суд а , с а м о л е ты , 
м о щ н е й ш и е  т я га ч и , н о в е й ш а я  
т е х н и к а .  С о в е тс ка я  а н т а р к т и 
ч е с к а я  — это  л ю д и , о ко л о  
600 ч е л о в е к  р а з н ы х  с п е ц и а л ь 
н о с те й , п р и з в а н н ы х  и ссл е д о 
в ать  с а м ы й  у д а л е н н ы й  о т  н а 
ш е й  с т р а н ы , с а м ы й  с у р о в ы й  
и  з а га д о ч н ы й , а п о т о м у  н е 
у д е р ж и м о  м а н я щ и й  к  себе 
А н т а р к т и ч е с к и й  м а т е р и к .

Я упомянул здесь лишь 
о нескольких, в общем, ря
довых эпизодах одной из 
экспедиций В. И. Сердюко
ва в Антарктиду. Эпизодах, 
свидетелем или участником 
которых был я сам. Одна
ко полярная биография на
шего земляка складывается 
из многих путешествий к 

. южно-полярному. материку. 
Он принимал участие в 
7-й, 10-й, 16-й, 20-й и 23-й 
ОАЭ. Сейчас В. И. Сердю
ков руководит 26-й экспе
дицией, которая по разма
ху намеченных планов и 
оснащенности научной ап
паратурой и транспортной 
техникой является самой 
представительной в Антар
ктиде. Самой представи
тельной! А ведь с начала 
советских исследований
этого континента прошло 
всего двадцать пять лет.

А. РУДОЙ, 
действительный член 
Географического обще
ства СССР, младший 
научный сотрудник

ТГУ.

# # я

В субботу и воскресенье— 
дни массовых стартов кол
лективов физкультуры в 
зачет звездной эстафеты. 
В Томске на лыжной базе 
«Сосновый бор» • Ленинского 
района 17 и 18 января, с 11

часов, будут проводить со- 
ревнования работники Хим- 
строя и учащиеся проф
техучилищ. Здесь же мож-' 
но будет сдать нормы ГТО 
по зимнему многоборью.

В Советском районе в 
субботу и воскресенье в 
Академгородке — соревно
вания в зачет конкурса го
родов «Лыжня зовет!». На
чало—в 11 часов. Коллектив 
подшипникового завода в 
Михайловской роще в эти 
дни проводит сдачу норм 
ГТО по зимнему много
борью. Как обычно, массо
вые старты в дни отдыха 
будут организованы в Ки
ровском районе на лыжной 
базе «Буревестника».

А. РУСАКОВ.

П  р и н я т и  
в Союз художников

В рядах томичей — чле
нов Союза художников
СССР — заметное пополне
ние. Правление Союза х у 
дожников страны приняло 
в члены союза тринадцать 
томичей. В их числе — жи
вописцы: Н. Белянов, Т.

Михайлик, Г. Панаркин, Ю. 
Обидиентов, В. Пославский, 
А. Чернышев, В. Дорофеев; 
графики: Н. Ратомская, Л.
Лапина; художник-прик
ладник С. Хатылов; мону
менталист Р. Юсипов;. ху
дожник кукольного театра 
Л. Мухаметшина и скульп
тор Н. Гнедых.

Таким образом, томская 
организация теперь состоит 
из 38 членов Союза ху
дожников СССР.

К. ГРИГОРЬЕВ.

Новое в авиарейсах
С 21 января вводится но

вый рейс 3409 до Симферо
поля с посадкой, в Омске и 
Минеральных Водах. Вы 
полнять его будет самолет 
ТУ-154 по средам, вылетая 
из Томска в 6 часов 40 ми
нут (здесь и везде время 

| московское).
Увеличена частота дви

жения вечерних рейсов 
самолетов на Москву. Те
перь они будут летать в 
неделю пять раз рейсом 
196—по понедельникам, сре
дам, четвергам, пятницам 
и воскресеньям. 27 января 
до Москвы будет еще один 
дополнительный рейс 196.

Без посадок по понедель
никам и четвергам самолет 
ИЛ-18 выполняет рейс до 
Ташкента. Вылет из Томска 
■— в 6 часов 10 минут.

Самолет ТУ-134 . теперь
обслуживает пассажиров, 
желающих улететь до 
Фрунзе рейсом 4650 с одной 
посадкой в Павлодаре. Вы
лет из Томска —■ в 22 часа 
20' минут. До Семипалатин
ска и • Алма-Аты • рейсом 
5017 курсирует самолет 
АН-24 во все дни недели, 
кроме среды и воскресенья.

До Кемерова можно выле
теть ежедневно, кроме вос
кресенья, рейсом 5019 в 
13 часов 10 минут. До 
Колпашева организован но
вый рейс 5007 самолета 
АН-24, вылетающего из 
Томска в 13 часов 10 минут;.

Изменились дни вылета 
самолетов до Свердловска 
и Горького рейсом 5656. Он 
будет вылетать в среду, 
пятницу и воскресение в 
7 часов 30 минут. Рейс до 
Владивостока 8491 по чет
вергам и субботам отправ
ляется из Томска в 9 часов 
05 минут. А самолет до Ле
нинграда рейсом 8492 от
правляется в 2 часа 10 ми
нут из Томска по пятни
цам и воскресеньям.

На зимний период произ
водится скидка на авиата
рифы на 50- процентов ин
валидам войны и труда и 
на 30 процентов школьни
кам, студентам, курсантам 
военных училищ, служа
щим рядового состава Со
ветской Армии, а также 
группам пассажиров от 15 
человек и более.

Справки по телефону 
4-14-66.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

А ПРЕТЕНДЕНТОВ ЕЩЕ МНОГО
ВИЛЬНЮС, 15 января. 

(Корр. ТАСС С. Вайнтра- 
убас). За четыре тура до 
окончания мужского чем
пионата СССР по шахма
там шансы на завоевание 
медалей сохраняют 14 уча
стников.

«Днем аутсайдеров» наз- 
.вали обозреватели день 
, доигрывания. Приостанови
лись участники лидирую
щей группы, подтянулись 
те, чье турнирное положе
ние было весьма скром
ным. В последних трех ту

рах по 2—2,5 очка завоева
ли Васюков, Цешковский, 
Кузьмин, Рашковский.

Положение участников 
после 13 туров: Купрейчик
— 9 очков, Белявский, Ба
лашов, Романишин — по
7.5, Юсупов (две партии
отложены), Цешковский,
Кузьмин’ Долматов — по 
7, Васюков (1), Рашков
ский (1), Ваганян — по
6.5, Псахис (1), Макарычев
— по 6, Лпутян (1) — 5, 
Георгадзе, Геллер, Чехов, 
Разуваев — по 4,5.

ПО ИТАЛЬЯНСКОЙ ЛЫЖНЕ

вот она,НА СНИМКЕ: 
Антарктида!

Фото автора.

РИМ, 15 января. (Корр. 
ТАСС). Обе советские
команды лыжников опере
дили всех соперников в 
эстафете 4ХЮ км, которой 
завершились международ
ные соревнования вблизи 
итальянского города Ка- 
стельротто. Первым на фи
ниш пришел квартет, воз
главляемый призером
Олимпиады-80 в Лейк-1 
Плэсиде Александром- За
вьяловым из Подмосковья. 
В составе этого коллекти
ва (время победителей — 
1 час 40 мин. 9,33 сек.)

выступали также москвич 
Александр Чайко, киевля
нин Александр Козел - и 
Розалин Бакиев из Каза
ни. Они опередили первую 
нашу сборную (Юрий Бур
лаков из Хабаровска, Ана
толий Иванов из Тольятти, 
ленинградец Евгений Бе
ляев и трехкратный олим
пийский чемпион Николай 
Зимятов из Подмосковья) 
— 1:40.24,38.

Лыжники Швеции заня
ли третье место—1:41.16,92, 
Норвегии — четвертое — 
1:41.40,26.

17 января. Ч е м п и о н а т  СССР 
по  х о к к е ю  с ш а й б о й . К л а сс  
«Б». « Б у р е в е с т н и к»  (Т о м с к) — 
«Торпед о»  (Р у б ц о в с к ) . Начало
— в 19 часов.

- К у б о к  Р С Ф С Р  по  х о к к е ю  
с ш а й б о й . « Я н та р ь »  (Т о м ск) — 
« С аяны »  (К р а с н о я р с к ) .  Начало
— в 16 часов.

в з д з
ТЕАТР ДРАМЫ

17 января. Премьера спек
такля « К о в а р с т в о  и л ю 
б овь»  — 19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

17 января. Премьера спек
такля «С трела  Р о б и н  Гуда» 
— 19.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«В б о й  и д у т  о д н и  « с т а р и 

ки »  — 11-40. « Д о л гая  ночь»
(две се р и и ) — 9. 13-20, 16,
18-35. 21-15.

имени М. ГОРЬКОГО
«За с п и ч к а м и »  — 8-35.

10- 30, 12-25, 14-20. . 16-15,
18-10. 20-05, .22. «О б р атн ы й
б ил ет»  —  9. 10-50. 12.40,.
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
Зал кинохроники. « О л и м п и й 
с к и й  п р а з д н и к»  —  9, 10-05,
1 1 - 10, 12-15, 13-20, 14-25,
15- 30.

«ОКТЯБРЬ»
М у л ь тс б о р .н и к  Ns 9 1 — 10-30. 

« З в е зд н ы й  и н с п е к т о р »  — 8-30,
10- 20 12-10, 14-10, ; 16-10,
18-05. 19-50, 21-30. « П у те ш е 
с тв и е  в д р у го й  го ро д »  —
11- 50, 16. 19-30. « З в е зд н ы й
и н с п е к т о р »  — 13-50, 17-50,
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
« Р е с п у б л и к а  « Ш ки д »  — 

14-10. « М и с те р  И кс»  — 9,
10-40. 12-20, 16, 17-40. 19-20,
21. « Ж и з н ь  п р е к р а с н а »  — 
9-10, 10-50, 12-30, 14-30, 16-20, 
17-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
« Л е д я н а я  в н у ч ка »  — 9. 11.

«И ван  В а с и л ье в и ч  ^ м е н яе т  
п р о ф е сси ю »  — 13, 15, 17, 19,
21 .

«СИБИРЯК»
«С реди ' к о р ш у н о в »  — 11,

12- 40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

« П о д а р о к  ч е р н о го  ко л д у н а »
— 15. « Ж и з н ь  п р о ш л а  м им о»
— 17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

« И ван  В а с и л ье в и ч  м е н я е т  
п р о ф е с с и ю »  —  16, 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«С па са те л ь»  — 15, 17, 19.

Навстречу XXVI съезду КПСС
«ПЕСНЯ — СЕРДЦЕ МОЕ»

Большой эстрадный концерт лауреатов и дипломантов 
III Всероссийского конкурса • исполнителей советской 
песни

«СОЧИ-*80»
20 января — Дворец культуры «Авангард». Начало — в 

21 час.
22 января — Дом офицеров. Начало — в 18 и 21 час. 
Билеты продаются в кассах домов культуры.

Бюро по трудоустройству 
населения для автохозяйст
ва УВД Томского облиспол
кома на постоянную работу 
приглашает: бухгалтеров,
механиков, шлифовщика 
коленчатых валов,, шоферов 
I, II классов, энергетика, 
диспетчеров, техника по 
снабжению; газоэлектро- 
сварщика, электрика, за
ведующего складом.

За справками обращаться: 
в бюро по трудоустройству 
— пр. Кирова, 17, и В авто
хозяйство УВД — пер. Ти
пографский, 2 (тел. 3-16-88),

18 января
Народный драматический театр Дома ученых 

Премьера детского спектакля 
«МЫ ВАМ РАССКАЖЕМ СКАЗКУ»

(по мотивам произведения Г. X. Андерсена и А. Шварца).
Режиссер-постановщик—О. Афанасьев, заслуженный 

артист РСФСР.
Начало — в 12 час.
Приглашаются учащиеся 1—7-х классов. Принимают

ся коллективные заявки.

. Театр юного зрителя ку
пит у населения старинную 
мебель, антикварные вещи, 
бронзу, керосиновые лампы,

оклады для икон, граммо
фоны и т. п.

Адрес театра: ул. Верши
нина, 17. Справки по тел. 
■3-03-16 или 3-07-33.

Администрация, партий- 
. ная и профсоюзная орга
низации Томского лесо
промышленного комбина
та глубоко скорбят • по 
поводу скоропостижной
смерти ветерана комбина
та

КЕ С С Л Е Р А  
Л ео  Н и ко л а е в и ч а

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

зимняя
С П А Р ТА К И А Д А

НАРОДОВ
РСФСР
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С к о р о с т ь ,
с м е л о с т ь

В соревнованиях по гор
нолыжному спорту в зачет 
зимней спартакиады Том
ской области приняли уча
стие горнолыжники «Буре
вестника», «Спартака» и 
«Труда». Всего 50 спорт
сменов состязались три дня 
на трассах Степановки и 
Потаповых лужков. Сорев
нования проводились по 
трем видам: скоростной
спуск, слалом-гигант и 
спецслалом.

.Победителями в : обще- 
командном первенстве ста
ли горнолыжники ; «Буре
вестника». На втором месте 
■— «Спартак», на третьем — 
«Труд». Определились
чемпионы области. В сла
ломе-гиганте — Александр 
Франтов («Буревестник»), 
в спецслаломе и в скорост
ном' спуске—Александр Ба
рановский и Дмитрий Кар
ташов («Спартак»),

Среди женщин лучшей в 
слаломе-гиганте и спец
слаломе была Ирина Загу- 
меннова, в скоростном спу
ске — Ирина Позднякова 
(обе из «Буревестника»), 
Представитель этого обще
ства Дмитрий Факушин 
стал победителем среди 
юношей в скоростном спу
ске. Михаил Ситтер
(«Спартак») был лучшим 
среди юношей в слаломе и 
слаломе-гиганте.

В. ОЛЬШАНСКИМ,
главный судья сорев

нований.

Ш &

С У Б Б О ТА , 17 я н в а р я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
8.00. «Время». 8.45. «АБВГ- 

Дейка». 9.15. «Для вас, роди
тели». 9.45. «Наш адрес —- 
Советский Союз». Програм
ма с участием художествен
ных коллективов Челябин
ской области. Передача из 
Челябинска. 10.20. «Больше 
хороших товаров». 10.50. 
«Москвичка». Телеклуб. 12.15. 
2-й тираж «Спортлото». 12.25. 
«Кладовая солнца». 13.25. 
«Рассказы  ' о художниках». 
Ф. Леже. К 100-летию "со дня 
рождения. 14.00. «Сегодня в 
мире». 14.15. «Содружество». 
Тележурнал. Ведущий — ком
ментатор Д. А. Голованов. 
14.45. «Фильм — детям». 
«Таинственный остров». Ху
дожественный фильм по .од
ноименному роману Ж. Вер
на. 16.15. «Калужский вари
ант». Премьера документаль
ного телефильма. 17.05. «Оче- 
видное-невероятное». 18.00. 
Беседа политического обозре
вателя Ю. А. Летуно,ва. Об
суждение проекта Основных 
направлений развития стра
ны. 18.30. Концертная про
грамма новогоднего «Голубо
го огонька». 20.30. «Время». 
21.05. Продолжение концерт
ной программы новогоднего 
«Голубого огонька». 23.05. 
Новости.

ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М СК

18.05. «Для вас, ребята». 
Мультфильм. 18.15. Теле
фильм-концерт «Любовь-мело
дия». 19.00. Спортивная про
грамма.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ш т
ДК энергетиков 17 января, 

в 19 часов, проводит вечер 
отдыха для молодежи.

18 января, в 19 часов, здесь 
же состоится вечер • «Тем, 
кому за 30».

Вечерняя художественная 
школа объявляет дополни
тельный набор учащихся 
на 1981 учебный год.

Экзамен по живописи — 
24 января с 10 часов утра.

Адрес школы: г. Томск,
пр. Ленина, 42 (тел. 2-22-31 
и 2-27-32).

Транспортное управле
ние, обком профсоюза ра
ботников автотранспорта и 
шоссейных дорог. адми
нистрация, партийная и 
профсоюзная организа
ции грузового автотран
спортного предприятия
№ з выражают глубокое 
соболезнование начальни
ку автопредприятия И. М. 
Орлову по поводу смерти 
отца

О РЛО В А
М и ха и л а  Б о р и с о в и ч а .

.Коллектив Томской ич- 
кубаторно - птицев-о д ч е -  
ской станции с прискор
бием сообщает '  о без
временной кончине вете
рана труда

МУЛИНОЙ 
С оф ьи К а р л с о н ы

CO-JT выражает глубокое 
болезнование родным и 
близким покойной:

Вынос тела — 19 янва
ря, в 14 часов, из квар
тиры покойной (пер. 
раинский, 1).

Ук-'

д ш ж Я Д )
А ш эес р е д а к ц и и : 634050, Т о м с к . ГСП, п р . Ф р у н з е , Ю З. Тел еф он ы : п р и е м н о й  р е д а кто р а

отдела  п а р т и й н о й  ж и з н и  -  3 -40-51, отдела п р о п а га н д ы  -  3 -40-24, отд ел а  п р о м ы ш л е н н о с ти
з я й с т в а  — 3-43-75, 3-43-60, отдела  н а у к и  и у ч е б н ы х  за в е д е н и й  — 3-43-63, отдела и н ф о р м а ц и и
_ 3 -3 1 -6 1 ,. ' 3-06-87, о б щ е с тв е н н о й  п р и е м н о й  — 3-42-07, отдела  о б ъ я в л е н и й — 3-06-62, д е ж у р н о го  — 3-41-59
— 3-15-25, б у х га л т е р и и  — 3-10-17.

— 3-32-34, с е кр е т а р и а т а  — 3*40-20, 3-44 43,— 3-44-35, за м е с ти те л е й  р е д а кто р а  — 3*05-52, 3-31-25, отв . с е кр е та р я
— 3-46-76 , 3-40-58, о тд ел а  н е ф те ге о л о ги и  и с тр о и те л ь с тв а  — 3-41-83, 3 -4 .-5 3 , отдела с е л ь с ко го  хо-

— 3-43-32, 3-31-22, о тд ел а  с о в е т с к о го  с т р о и те л ь с тв а
о р га н и з а ц и ио б л а с тн о й  ж у р н а л и с т с к о м

и б ы та  
— 3-40-91.

3-41-65, 3-06-31, отдела писем
п р и е м н о й  и зд а те л ьств а

г, Томск, типография издательства «Красное знамя».
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